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Направление востребовано
 ► Дополнительные поезда между Белгородом и Воронежем 

продолжат курсировать до 1 марта.

По инициативе министерства транспорта Белгородской области при поддержке Юго-
Восточной железной дороги принято решение о продлении до 1 марта 2025 года тесто-
вых поездок межрегиональных пригородных поездов проекта «Соединяя Черноземье» 
между Белгородом и Воронежем через Старый Оскол по пятницам и понедельникам.

С подробным расписанием движения пригородных поездов можно ознакомиться в 
пригородных билетных кассах, в мобильном приложении «РЖД Пассажирам» или на 
сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru. 

ФОТО T.ME/BELREGION_RU

Трудоустроены будут все
 ► Губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков 

сообщил о запуске программы поддержки участников 
СВО «Сталь».

Её цель - подготовить квалифицированных, компетентных руководителей в разных 
сферах деятельности из числа участников СВО. Она будет проходить в формате обу-
чения, которое продлится в течение года. Также предусмотрено наставничество со 
стороны руководителей региональных органов власти и муниципалитетов. После обу-
чения участники программы получат новую работу.

- Все 100 процентов, кто станет участником программы, должны быть трудоустрое-
ны. Здесь не должно быть такого, что кто-то остался без работы. У него есть желание, 
он учился год, и мы в зависимости от его желания, способностей, профессии и ме-
ста жительства предлагаем несколько вариантов. Это принципиально: стопроцентное 
трудоустройство всех участников конкурса, - отметил Вячеслав Гладков.

Старт программы запланирован на 1 февраля.

История и современность
 ► Сразу два проекта культурных учреждений Белгорода 

стали победителями Фонда президентских грантов.

«Хроники Белгородской крепости» разработаны командой ГЦНТ «Сокол» совместно 
с БРО ООО «Союз казаков» «Белгородский казачий округ». В рамках проекта с сентября 
2025 года по июнь 2026 года пройдёт цикл тематических мероприятий для подростков и 
студенческой молодёжи. Это иммерсивные выставочные экспозиции и музыкально-хо-
реографические спектакли, которые будут рассказывать об истории Белгорода в разные 
эпохи. Видеоверсии постановок будут транслироваться на портале «Культура РФ».

Ещё один проект представил Дом офицеров. В мае 2025 года в этом учреждении 
пройдёт фестиваль-конкурс патриотической песни «За нашу Победу». Он будет посвя-
щён поддержке соотечественников, находящихся в зоне проведения специальной воен-
ной операции и 80-летию Победы в Великой Отечественной войне.

Для врачей и пациентов
 ► В Белгороде идёт капитальный ремонт первой и седьмой 

поликлиник. 

Сейчас первая закрыта частично, а седьмая полностью. Ожидается, что ремонт 
обоих объектов будет полностью завершён до конца 2025 года.

- Безусловно, есть неудобства, но, с другой стороны, мы понимаем, что это не-
обходимость. Задача строителей - выполнить качественно и оперативно все объёмы 
работ. На следующей неделе обязательно заеду и посмотрю, как эти работы нача-
лись, - подчеркнул губернатор Вячеслав Гладков.

Отметим, что на время проведения капремонта седьмой поликлиники, которая за-
крыта с 9 января 2025 года, её пациенты будут обслуживаться в поликлиниках № 6 и 
№ 8, а также в офисах врачей общей практики поликлинических отделений. Ожида-
ется, что в ходе капремонта в поликлинике подрядчики изменят планировку всех по-
мещений и полностью заменят все электрические и тепловые сети.

Поликлиника № 1 открыта, несмотря на ремонт, так как здание позволяет разде-
лить пространство на зоны, обеспечивая проведение работ поэтапно. В здании обно-
вят фасад, заменят кровлю и окна, внутренние и наружные двери.

Напомним, что в текущем году в Белгороде также планируют завершить строитель-
ство детской поликлиники № 3.

Проверка укрытий
 ► По поручению мэра Белгорода Валентина Демидова 

сотрудники городских управ проверили все защитные 
модули в Белгороде. 

Весной потребуется обновить надписи 
«Укрытие» на 47 сооружениях. Из-за пере-
падов температур они выцвели и не очень 
хорошо видны. Как только позволит пого-
да, специалисты займутся обновлением 
указателей.

Кроме того, нужно доукомплектовать 
информационными материалами 294 
укрытия. Вандалы повредили большое 
количество планшетов с алгоритмами 
действий при ЧС и правилами оказания 
первой помощи. Специалисты уже присту-
пили к замене.

Также по результатам проверки воз-
никли вопросы к санитарному состоянию 
нескольких укрытий. 

- Потребуется очистка 15 конструкций в 
целом и дезинфекция 18 модулей. За са-
нитарным состоянием защитных сооруже-
ний ежедневно следят сотрудники Белгор-
благоустройства. Поручил усилить эту работу, - рассказал Валентин Демидов.

Всего в Белгороде установлено 773 защитных сооружения.
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Танцы на воздухе
 ► В этом году в Центральном парке культуры и отдыха 

им. В.И. Ленина будет работать танцплощадка. 

Мэр Белгорода Валентин Демидов рассказал, что планируется максимально за-
действовать её для проведения различных городских мероприятий, в том числе «эле-
гантных дискотек» под открытым небом.

Площадь танцплощадки - более 950 квадратных метров. Она выполнена в форме 
круга. Металлокаркас строители обшили белым композитным материалом. Отдель-
но выделена небольшая зона сцены - она немного приподнята. Также по окружности 
установлены деревянные конструкции, на которых можно отдохнуть. Места для сиде-
ния расположены под навесами. 

- Пространство выложено тротуарной плиткой. Выбирали долговечный и нескользя-
щий материал. В фасадные элементы танцплощадки встроили подсветку - она будет 
красивой и в то же время функциональной, - рассказал глава администрации.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV
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Ребята показали высокие достиже-
ния в науке, творчестве, общественной 
деятельности и спорте. Это победители 
и участники конкурсов различных уров-
ней, добровольческих движений. 

- У нас поступило около 150 заявок 
для участия в конкурсе. И 30 лучших 
было выбрать непросто, потому что 
все очень достойные, все умные, все 
талантливые, все великолепные, - под-
черкнул, поздравляя ребят, Валентин 
Демидов. 

И действительно сказать многое мож-
но о каждом. Например, Диана Миняйло 
учится в Белгородском механико-тех-
нологическом колледже, увлекается 
наукой. Она участница всероссийских 
научных конкурсов, победитель Между-
народного конкурса «Развитие и про-
движение». А Дима Чупин - студент 
Белгородского политехнического кол-
леджа. Его страсть - футбол. Он являет-
ся двукратным чемпионом Юношеской 
 футбольной лиги зоны «Центр», много-
кратным призёром и чемпионом чемпио-
ната Белгородской области, обладате-
лем Кубка Белгородской области. Денис 
Агапов учится в Белгородском универ-
ситете кооперации, экономики и права 
на факультете таможенного дела и ИТ. 
Кроме учёбы он увлекается вокалом, 
танцами, театром. В его копилке побе-
ды в международных, всероссийских, 
региональных и городских творческих 
конкурсах.

Важно, что те, кто собрался в зале в 
этот день, - не только умные и талант-
ливые студенты, но и люди с открытым 
сердцем.

- Помогаем людям, животным. Сей-
час пункт временного размещения нахо-
дится в городе, и там оказываем помощь 
людям, которые оказались в беде, - 
рассказала о своей деятельности сту-

дентка БГТУ им. В.Г. Шухова Эльмира 
 Мехдиева. 

Даже после того как волонтёры полу-
чили награды на муниципальном уровне, 
главными для них остались благодар-
ности людей, получивших необходимую 
помощь.

- Самое важное - когда к тебе под-
ходят и говорят спасибо. Я считаю 
главным достижением, что за мою ра-
боту люди благодарят меня, - говорит 
ещё один стипендиат мэра - студентка 
БГТУ им. В.Г. Шухова Евангелина Мат-
виенко. 

- Поздравляю всех ребят с заслу-
женными наградами! Желаю успехов во 
всех делах, новых идей, энергии и креа-
тива! - отметил в заключение церемонии 
Валентин Демидов.

Николай КОРЯГИН
ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Начался этот день с совещания в пра-
вительстве.

Елизавета Бахмудова, студентка ме-
дицинского института НИУ «БелГУ», ста-
ла дублёром губернатора Белгородской 
области. В списке её многочисленных 
задач оказалась проверка новых меди-
цинских классов 45-й школы Белгорода. 
Поэтому Елизавета приехала к ученикам 
и лично посмотрела, как проходят уро-
ки. Её сопровождали дублёр министра 
здравоохранения Белгородской области 
Дарья Фугаревич и дублёр первого зам-
министра образования Ксения Коптева, 
тоже студентки мединститута. И хотя их 
задача - выполнять обязанности членов 
правительства, они вспомнили основы 
медицины и выяснили, как школьники 
оказывают первую помощь. 

- У нас скоро будет вводиться искус-
ственный интеллект - это телемедицина, 
которая упростит жизнь и пациентам, и 
врачам. Я считаю, что сейчас у нас и так 
медицина на хорошем уровне и что-то до-
бавлять не нужно, потому что мы идём 
своим темпом, и наша область в этом 
преуспевает, - дала оценку текущего по-
ложения дел дублёр министра здраво-
охранения Дарья Фугаревич. 

День дублёра - это возможность не 
просто окунуться в работу правительства, 
но и для кого-то понять, кем он видит себя 
в будущем, а для кого-то - стать на шаг 
ближе к работе мечты. 

- Это был эксперимент, который даёт 
возможности попробовать себя в чём-то 
таком, чего я никогда бы не смогла испы-

тать в обычной жизни, - отметила Ксения 
Коптева. 

- Планирую продолжать деятельность 
по управленческим проектам. Хочу по-
лучить дополнительное образование и, 
поработав по специальности врачом, на-
деюсь, что смогу потом помогать людям 
на новом уровне, - поделилась планами 
Елизавета Бахмудова. 

Другие «министры на день» тоже не 
сидели без дела. Даниил Сердюк, студент 
БГТУ им. В.Г. Шухова исполнял обязан-
ности министра имущественных и зе-
мельных отношений области. Он посетил 
несколько совещаний, а также побывал 
на месте планируемого строительства 
открытого бассейна в Сосновке. Кирилл 
Ковальский, студент Белгородского юри-
дического института, был дублёром за-
местителя губернатора по вопросам ре-
гиональной безопасности. Он побывал в 
Шебекино, проверил, как работает тер-
оборона, ознакомился с работой МЧС. А 
Татьяна Закоморная из БГТУ им. В.Г. Шу-
хова и Анастасия Губернаторова из НИУ 
«БелГУ» помогали министру обществен-
ных коммуникаций в работе со СМИ.

- Мы хотели, чтобы ребята, которые 
видят себя в государственном и муници-
пальном управлении, посмотрели на то, 
как эта работа выглядит изнутри, оценили 
масштаб и объём. Думаю, у нас это полу-
чилось! - подчеркнул по итогам Дня дублё-
ра губернатор Белгородской области Вя-
чеслав Гладков. 

Екатерина СКЛЯРЕНКО
ФОТО БЕЛГОРОД-МЕДИА

Мост через реку Везёлку и железную 
дорогу от улицы Николая Чумичова до 
проспекта Ватутина для многих белгород-
цев - просто «новый» мост. Это ключевая 
транспортная артерия города, которая со-
единяет две основные части Белгорода.

Движение здесь достаточно интен-
сивное: только за утро проезжает более 
3 тысяч автомобилей, а за сутки - почти 
9 тысяч. Длина сооружения - более 111 
мет ров. Мост сейчас требует капиталь-
ного ремонта. В 2024 году сооружение 
обследовали специалисты и выявили се-
рьёзные дефекты. 

- Все жители города могут видеть ко-
лейность на подъёме, а в подмостовом 
пространстве уже оголённая арматура на 
балках, - рассказывает о состоянии моста 
заместитель главы администрации горо-
да по строительству Дмитрий Дунайцев. 

Было принято решение: нужен капи-
тальный ремонт. И уже к концу года под-
рядчик частично заменит ригели, усилит 
стойки промежуточных опор, отремон-
тирует балки пролётных строений, по-
меняет элементы мостового полотна. К 
тротуарам также обустроят велосвязь, 
которую будут развивать по всему про-
спекту  Ватутина.

- В данный момент идёт демонтаж 
плитки, разбор островка безопасности, 
выставляют железобетонные блоки для 
того, чтобы разделить потоки движе-
ния, - пояснил директор по производству 
работ в мостостроении ООО «Мостдор-
строй» Николай Ряпухин. 

К работам приступили 27 января. И 
на первом этапе перекрыли движение 
по двум полосам, которые примыкают 
к разделительной полосе. Позже пла-
нируют закрыть часть моста со стороны 
завода «КонПрок». На это время двухпо-
лосное движение в обоих направлениях 
будет организовано по другой части ис-
кусственного сооружения.

- Немножечко придётся населению 
потерпеть, потому что эти работы необ-
ходимы. Все схемы, в том числе времен-
ного перекрытия движения и будущий 
результат, который мы получим, согла-
сованы с ГИБДД, - поясняет Дмитрий 
Дунайцев. 

На выполнение работ будет выделе-
но 384 миллиона рублей. Это средства 
областного и городского бюджетов.

Алина КОРЧАГИНА
ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Шаг к мечте  ■ Смена

 ► В минувшую пятницу в правительстве Белгородской 
области прошёл День дублёра. Студенты белгородских вузов 
ненадолго приняли на себя обязанности министров.

Самые достойные  ■ По заслугам

 ► Глава администрации Белгорода Валентин Демидов вручил 
сертификаты на получение именных стипендий 30 студентам 
ссузов и вузов Белгорода.

Будет как новый  ■ Транспорт

 ► Начинается ремонт путепровода, ведущего из центра 
на Харьковскую гору.
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С инициативой издать сборник стихот-
ворений местных поэтов, посвящённый 
участникам СВО, выступил заведую щий 
кафедрой социологии БГТУ им. В.Г. Шу-
хова Михаил Игнатов. Его проект вошёл 
в число победителей регионального кон-
курса общественно значимых инициатив 
первичных отделений партии «Единая 
Россия».

Белгородцам было предложено по-
мериться творческими способностями и 
представить на суд жюри стихотворения 
собственного сочинения. Лучшие рабо-
ты вошли в сборник «Раненое сердце», 
который был издан тиражом восемьсот 
экземпляров.

Стихотворения, которые вошли в кни-
гу, посвящены жизни приграничной Бел-
городчины в последние три года. Про-
никновенные строки поэтов передают 

атмосферу трагических событий, описы-
вают чувства и эмоции жителей нашего 
региона. Ряд произведений отражает ге-
роизм и мужество защитников Родины, 
участвующих в специальной военной 
операции. 

Сборник поступит в центральную биб-
лиотечную систему Белгорода, а также 
в образовательные учреждения об-
ластного центра. Ознакомиться с книгой 
можно также в исполнительном комите-
те местного отделения партии «Единая 
Россия». 

Вадим Радченко на своей странице 
«ВКонтакте» написал: «Благодарю всех, 
чьи стихотворные произведения и фото-
снимки вошли в книгу «Раненое серд-
це», а также тех, кто работал над её соз-
данием. Это уникальное и исторически 
важное издание».

Встреча состоялась по инициативе 
первого заместителя председателя об-
ластной Думы Любови Киреевой в акто-
вом зале школы № 45.

Обсуждали вопросы взаимодей-
ствия органов местного самоуправления 
с  ТОСами, а также социальную поддержку 
их председателей. Активистам рассказали 
о конкурсах, участие в которых может по-
зволить провести работы по благоустрой-
ству дворовых территорий и обществен-

ных пространств. Руководителям ТОСов, 
напомнили о необходимости до конца мая 
привести уставы их организаций в соот-
ветствие с решением горсовета (№ 124 от 
28.05.2024 г.).

На круглом столе было принято ре-
шение с марта нынешнего года органи-
зовать обучение председателей ТОСов 
Белгорода. 

- Считаю, что такие встречи следует 
проводить регулярно. Это даст возмож-
ность своевременно выявлять суще-
ствующие проблемы, обсуждать новые 
идеи, намечать пути достижения целей. 
 Сейчас ТОСы представляют собой пол-
ноценный орган местного самоуправле-
ния, а потому необходимо максимально 
содействовать их эффективной работе, - 
констатировал председатель городского 
Совета Вадим Радченко.

В торжественной церемонии откры-
тия экспозиции приняли участие первый 
заместитель председателя областной 
Думы Любовь Киреева и депутат горсове-
та Артур Насонов. 

Гостей ознакомили с первыми экспо-
натами музея. Среди них личные вещи 
выпускника 34-й школы Алексея Бесса-
рабенко, который погиб при исполнении 
воинского долга и посмертно награждён 
орденом Мужества. Ценой собственной 
жизни Алексей Константинович спас со-
служивцев в бою с вражеской диверсион-
но-разведывательной группой. В память 
о нём на фасаде школы установлена ме-
мориальная доска, а также высажена ель.

Ещё одним экспонатом стала хоругвь 
с изображением Спаса Нерукотворного, 
освящённая патриархом Кириллом. В 
школьный музей реликвию передал депу-

тат муниципального совета Белгородско-
го района Сергей Круппа. 

- Знамя со Спасителем служит для на-
ших военнослужащих, которые участвуют 
в СВО, символом веры и преданности 
Оте честву, - отметила Любовь Киреева.

Директор школы Виктория Максимен-
ко рассказала, что после завершения 
капитального ремонта образовательного 
учреждения в музее на ул. Орлова будут 
проводиться патриотические мероприя-
тия по сохранению памяти о героях наше-
го времени.

Артур Насонов на своей странице 
«ВКонтакте» написал: «Уверен, что от-
крытый в школе музей СВО будет способ-
ствовать воспитанию у подрастающего 
поколения чувства патриотизма и высо-
кой гражданской ответственности».

ФОТО VK.COM/NASONOV_5

На встрече обсуждались вопросы орга-
низации стажировки студентов в органах 
местного самоуправления. Ребятам также 
рассказали, как самостоятельно решать 
вопросы с управляющей компанией. Рас-
смотрена была и тема улучшения экологи-
ческой ситуации в городе.

- Члены Молодёжного совета приш-
ли на встречу со своими идеями и пред-
ложениями. Они убеждены, что удастся  
реализовать задуманное. Я рассказал ре-
бятам о перспективах взаимодействия, о 

перспективах сотрудничества с органами 
муниципальной власти, - сообщил Вадим 
Витальевич.

Напомним, что в настоящее время в 
Молодёжном совете при Белгородском го-
родском Совете депутатов продолжается 
процедура по замещению вакантных мест. 
Документы для участия в отборе можно 
подать до 28 февраля. Дополнительную 
информацию можно получить в будние 
дни с 9 до 18 часов по телефону: 33-76-41.

ФОТО T.ME/BELADM31

В блокаду семья Зинаиды Михайлов-
ны проживала на окраине Ленинграда, 
в Выборгском районе. В сентябре 1941 
года ей ещё не было и трёх лет. У Зины 
были годовалый брат, а также два свод-
ных брата, которым в ту пору исполни-
лось 10 и 11 лет. В войну мама работала 
на Ижорском заводе, а бабушка ухажи-
вала дома за детьми. По сей день Зинаи-
да Михайловна с чувством любви и при-
знательности вспоминает своих родных, 
которые в голодном Ленинграде спасли 
жизни четырёх малолетних ребятишек.

В настоящее время Зинаида Карае-
ва активно участвует в мероприятиях 
по патриотическому воспитанию бел-
городских школьников. По её словам, 
в условиях СВО ребята стали острее 
воспринимать воспоминания о жизни в 
окружённом фашистами Ленинграде. 

Депутат горсовета и глава управы 
вручили Зинаиде Михайловне цветы и 
памятный подарок, пожелав блокаднице 
крепкого здоровья и долгих лет жизни.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ЛИЛИИ РЫЖКОВОЙ  
«ВКОНТАКТЕ»

ТОС уполномочен 
вдохновить

 ■ Самоуправление

 ► Депутаты городского 
Совета приняли 
участие в круглом 
столе с председателями 
территориальных органов 
самоуправления.

Героям нашего времени  ■ Память

 ► Музей специальной военной операции создаётся в школе 
№ 34 на территории 5-го избирательного округа.

Мысли,  
облечённые в рифмы

 ■ Конкурс

 ► Председатель городского Совета Вадим Радченко 
совместно с депутатами - Владиславом Карахановым и Лилией 
Рыжковой - приняли участие в презентации книги «Раненое 
сердце», которая состоялась в Пушкинской библиотеке-музее. 
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Актуальный разговор  ■ Смена

 ► Председатель городского Совета Вадим Радченко 
и его заместитель Максим Палесика приняли участие 
в стратегической сессии Молодёжного совета.

Детство, опалённое войной  ■ Дата

 ► Депутат горсовета Лилия Рыжкова совместно 
с главой управы № 9 Анатолием Здором в День полного 
освобождения Ленинграда навестили блокадницу 
Зинаиду Михайловну Караеву. 
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Она находится на улице Сумской. В 
этом месте, среди других, похоронены 
и Герои Советского Союза Фёдор Само-
хвалов и Соломон Горелик. Даже когда 
их танки были подбиты, они продолжа-
ли мужественно сражаться и героически 
погибли, так и не покорившись врагу.

На памятнике уже закончен демонтаж 
мемориальных гранитных плит, скульп-
туры и штукатурки. Также отремонтиро-
вано бетонное основание, выполнено 
армирование. Сейчас устанавливаются 
гранитные плиты и колонны. 

- Мы обновим стелу, гранитное по-
крытие, отремонтируем постаменты. 
Появится здесь и Вечный огонь. Все ра-
боты планируем завершить до первого 
марта, - рассказал заместитель главы 
администрации города по строительству 
Дмитрий Дунайцев. 

Вечный огонь в память о 390 захо-
роненных воинах вспыхнет у обели-

ска накануне 80-й годовщины Великой 
 Победы. 

Изначально братская могила находи-
лась на территории 33-й школы.  

- Во время войны в здании школы 
был госпиталь. Когда солдаты умирали, 
то их сначала хоронили в парке, а по-
том создали братскую могилу на терри-
тории школы. А 5 августа 1983 года её 
перенесли к памятнику, который сейчас 
реконструируется. Наши школьники уха-
живают за этой могилой, - рассказал ди-
ректор школы № 33 Олег Мамин. 

Кроме братской могилы на улице 
Сумской, в Год защитника Отечества от-
ремонтируют и ещё одну, расположен-
ную в районе аэропорта. Сейчас ведутся 
проектные работы. Реконструкцию пла-
нируют завершить к апрелю этого года.

Денис СТРЕМОУСОВ 
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

-  Владимир Викторович, чем обо-
снован  ваш  профессиональный  вы-
бор?

- Вся моя жизнь связана со сферой 
ЖКХ в Белгороде. Имею два высших 
образования, первое из которых связа-
но с нефтегазовой промышленностью. 
По окончании вуза отслужил действи-
тельную воинскую службу и устроился 
в жилищно-коммунальную организацию. 
Думал, что ненадолго, а оказалось - на-
всегда. Работал в РЭУ мастером, глав-
ным инженером, а потом в тридцать лет 
стал директором. В этом году исполняет-
ся тридцать лет, как я в должности руко-
водителя коммунального предприятия. 

Пережил многочисленные реформы и 
нововведения в сфере ЖКХ. Стараюсь 
быть в курсе передового опыта, а пото-
му регулярно общаюсь со своими колле-
гами из разных городов.

Время пролетело быстро. Когда сюда 
пришёл, мне было 22 года. В коллективе 
я тогда был самым молодым, а теперь 
наоборот. Работа в жилищно-комму-
нальном хозяйстве считается рутинной, 
но мне не бывает скучно. Хозяйство 
 большое и хлопотное, а потому мне ин-
тересно. Каждый день приносит что-то 
новое. Это как вода в руке, набранная 
из речного потока. Знаю, что занимаюсь 
нужной людям работой, что это поисти-
не моё дело. 

-  Жилищно-коммунальная  сфера 
традиционно  считается  проблем-
ной. Чем вы можете это объяснить?

- Жилищный кодекс, принятый в 2004 
году, поставил во главу угла собствен-

ников квартир. Предполагалось, что по-
сле приватизации они осознают себя на-
стоящими хозяевами многоквартирного 
дома и совместно будут им управлять. 
К сожалению, этого до сих пор не слу-
чилось. Занимается этим управляю-
щая компания. В случае если она пре-
кратит своё существование, жильцам 
даже некуда будет обратиться со свои-
ми проблемами. Между собственника-
ми жилья и нами заключены договоры 
управления. А с ресурсоснабжающими 
 организациями у собственников поме-
щений заключены прямые договоры. 
Некоторые думают, что вся сумма, опла-
ченная ими по квитанции, поступает на 
счёт управляющей компании. Это за-
блуждение. Значительная часть средств 
уходит ресурсоснабжающим организа-
циям. Кроме того, с каждого рубля, ко-
торый поступает к нам, 45 копеек ухо-
дит на налоги. Жилищники от властей 
никаких дотаций не получают, а потому 
работают в силу своих финансовых воз-
можностей. Рано или поздно мы все уй-
дём. Кто тогда останется выполнять си-
стемную работу по эксплуатации жилого 
фонда? 

-  Расскажите,  пожалуйста,  о  ва-
шем коммунальном предприятии.

- Управляющая компания «Жилищ-
ный фонд» была создана двадцать лет 
назад и стала одной из первых не только 
в Белгороде, но и во всей стране. Сейчас 
она обслуживает 89 многоквартирных 
домов, общая площадь которых состав-
ляет порядка полумиллиона квадратных 
метров. В них до начала СВО проживали 

более 20 тыс. человек. Сейчас, в связи 
с миграцией горожан, людей осталось 
меньше. При этом в последние три года 
количество неплательщиков в компании 
не увеличилось. Задолженность жиль-
цов не превышает 10-11 млн рублей, 
ведётся постоянная работа по сбору 
платежей. Задолженность по оплате 
за содержание помещений оказывает 
влияние на работу компании. При вы-
полнении сезонных работ приходится 
обращаться в кредитные организации. 
В штате УК «Жилищный фонд» вместе 
с управленцами насчитывается до 100 
сотрудников. Это люди, которые заняты 
круглогодично. К выполнению сезонных 
работ при необходимости привлекаю 
подрядчиков. 

-  Известно,  что  качество  обслу-
живания  жилого  фонда  зависит  в 
первую очередь от профессионализ-
ма  сотрудников  компании.  Какова  у 
вас ситуация с кадрами?

- В сфере ЖКХ проблемы с кадрами 
были всегда, что связано с невысоким 
уровнем зарплат. В 80-е годы людей мо-
тивировали предоставлением служеб-

ного жилья. Благодаря этому в былые 
времена у меня даже дворники были с 
высшим образованием и отработали до 
пенсии на одном месте. В настоящее 
время такого стимула, увы, нет. Карди-
нальное обновление кадров в жилищ-
но-коммунальной сфере последний раз 
произошло в годы перестройки, когда в 
городе прекращали работу многие про-
изводственные предприятия. Многие из 
них трудятся до сих пор.

Для того чтобы УК «Жилищный фонд» 
в дальнейшем жила и развивалась, не-
обходима ротация кадров. Привлечь 
молодёжь сейчас можно только высоким 
уровнем доходов. Наша управляющая 
компания обслуживает большой жилой 
фонд, что позволяет мне установить 
ведущим специалистам высокую зар-
плату - по 70-80 тыс. рублей. Но таких 
сотрудников пока можно пересчитать 
по пальцам одной руки. Хорошего спе-
циалиста за месяц не подготовишь. Он 
должен не только иметь теоретические 
знания, но также практический опыт и 
желание трудиться. Кроме того, специа-
лист-жилищник должен любить людей, с 
которыми и для которых он работает. 

Жилой дом представляет собой слож-
ный живой организм. Без грамотного 
обслуживания и жильцов он придёт в 
упадок. Наши сотрудники это понима-
ют. Для тех, кто трудится не только ради 
зарплаты, а всего себя отдаёт этой ра-
боте, мы отчеканили знак «Заслуженный 
работник компании» и «Почётный работ-
ник компании». Награды и памятные по-
дарки были торжественно вручены 26 
декабря на праздновании 20-летия УК 
«Жилищный фонд» почти шестидесяти 
сотрудникам, отработавшим на нашем 
предприятии 25 и более лет. 

Беседовал Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

ЖКХ - это на всю жизнь  ■ Дата

 ► Управляющей компании «Жилищный фонд» недавно 
исполнилось 20 лет, а её директор Владимир Гладких 
на этой неделе отметил 60. Накануне юбилея он дал нашей 
газете эксклюзивное интервью.

На правах рекламы

С этим вопросом мы обратились в Бел-
городский центр по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды.

- В этом году в Белгородской области, 
как и во многих регионах России, наблю-
дается очень тёплая зима. Один из мощ-
нейших природных факторов, который 
определяет температуру воздуха на терри-
тории Северного полушария - это Север-
ная Атлантика. Над Атлантическим океа-
ном образуются циклоны. Они смещаются 
на территорию Европейского континента и 
на территорию России. И с собой они несут 
очень большой заряд тепла и влаги, - рас-
сказала дежурный синоптик центра Оксана 
Горина.

Поступление очень тёплых воздушных 
потоков из Атлантики синоптики наблюда-
ют с конца ноября. А белгородцы на себе 
это ощутили, особенно в начале января, 
когда термометр показывал 5-7 градусов 
выше нуля. 

- В ветровочке ходили, нормально. Но 
хотелось бы, конечно, снега, особенно на 
Новый год, жаль, что не получилось, - ком-
ментирует погоду случайный прохожий.

Но по прогнозам специалистов настоя-
щая зима с морозами и сугробами к нам 
пока не собирается.

- Эту карту мы получаем из гидромет-
центра России. Мы находимся вот где. Это 
среднесуточная температура. Норма тре-
тьей декады января - 5-8 градусов мороза. 

У нас на 6 градусов выше нормы, то есть 
среднесуточная около нуля, - комментиру-
ет Оксана.

Для растений это неблагоприятный 
фактор, поскольку они не зимуют полно-
ценно, нет периода покоя, а значит, весну 
они встретят ослабленными. Для живот-
ных, которые впадают в спячку, такая пого-
да тоже может помешать пережить холод-
ное и голодное время. А вот белгородцам 
такая мягкая зима пришлась по душе.

- Морозов нет, снега нет, но мы доволь-
ны, уже привыкли. Вот 5 лет как переехала 
сюда, и зимы практически не видели. Толь-
ко детям плохо, когда каникулы, - отзыва-
ется один.

- Замечательная погода, прекрасная 
русская зима, но уже без снега. Каждое 
утро к окну подбегаем, не выпал ли, ждём, - 
говорит другой.

А вот дождутся ли снега горожане в 
феврале или марте, пока говорить рано.

- Последние годы погода очень не-
устойчивая. То есть она может очень резко 
меняться, аномальное тепло может резко 
сменить аномальный холод. В феврале 
или в первых числах марта может быть и 
снег, - считает синоптик.

Поэтому спешить убирать тёплые вещи 
в дальний шкаф или доставать летнюю ре-
зину для автомобиля ещё точно не стоит.

Дарья ГАВРОНСКАЯ

Метели 
к нам не торопятся

 ■ Погода

 ► Зима в этом году решила поиграть в прятки и, кажется, 
выбрала для этого не самый подходящий момент. Январь, 
который обычно радует заснеженными пейзажами и 
морозным воздухом, одарил нас цветами, а некоторые 
птицы начали вить гнёзда. Хочется спросить, что вообще 
происходит?

Вспыхнет  
Вечный огонь

 ■ 80 лет Победы

 ► В Белгороде продолжается капитальный ремонт братской 
могилы советских воинов, погибших в боях за наш город 
во время Великой Отечественной войны.
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Город и горожане

Времена ускорения и последующей 
перестройки в нашей стране не пере-
жили многие предприятия. В их числе и 
Белгородский энергомеханический за-
вод. На его базе благодаря настойчиво-
сти арбитражного управляющего Вла-
димира Рязанова, работавшего ранее 
главным инженером завода, в 1998 году 
было организовано дочернее предприя-
тие «Белагромаш-Сервис».  Эту долж-
ность Владимир Михайлович занял го-
дом ранее. Перед ним была поставлена 
задача: реанимировать производство и 
сохранить трудовой коллектив. Энерго-
механический завод к тому времени уже 
фактически не работал и имел много-
миллионные долги. 

- Когда я стал арбитражным управ-
ляющим, люди на заводе не получали 
зарплату по тринадцать  месяцев. Мо-
рально-психологическая обстановка в 
коллективе была ужасной. Мне было 
необходимо завоевать доверие ра-
ботников. Деятельность арбитражного 
управляющего у всех на виду. Стоило 
мне сделать один неверный шаг - и же-
лаемый результат был бы недостижим. 
Я получил кредит доверия. Это дало 
возможность выжить предприятию, со-
хранить трудовой коллектив и имуще-
ственный комплекс. Я благодарен кол-
лективу за поддержку в трудные минуты, 
за осознание солидарной ответственно-
сти за будущее завода, - отмечал впо-
следствии Владимир Михайлович.

Производство «Белагромаш-Сервис» 
было ориентировано на выпуск эффек-
тивной почвообрабатывающей техники. 
Первые образцы оборудования кон-

структоры завода разработали совмест-
но с учёными Белгородского государ-
ственного аграрного университета им. 
В.Я. Горина. 

Декан инженерного факультета вуза, 
профессор Станислав Булавин в своей 
книге «Майский. Моё время» отмечает: 
«Одарённый инженер, умеющий найти 
решение любой практической задачи, - 
таким являлся Владимир Михайлович 
Рязанов. Он был самым интеллигент-
ным среди директоров заводов Белго-
родской области, с которыми мне прихо-
дилось встречаться». 

Первыми заказчиками продукции «Бел-
агромаш-Сервис» стали земледельцы Ко-
рочанского и Губкинского районов. Молва 
о добротной технике по конкурентоспо-
собным ценам быстро распространилась 
среди землепашцев. Объёмы товарной 
продукции «Белагромаш-Сервис» пошли 
в гору.

- Процедура банкротства Белгород-
ского энергомеханического завода за-
вершилась в 2000 году. Дочернее пред-
приятие начало работать фактически 
с нуля, без долгов. Мы взяли оборудо-
вание и материальную базу энергоме-
ханического завода и смогли за счёт 
получаемой прибыли рассчитаться с 
долгами этого предприятия. Реаними-
ровали производство и начали зараба-
тывать деньги. Можно сказать, что мы с 
честью выдержали все испытания, - де-
лился воспоминаниями Владимир Ми-
хайлович.

С тех пор завод, выпускающий почво-
обрабатывающую технику, наращивал 
производственные мощности. «Белагро-

маш-Сервис» в 2005 году стал лауреа-
том Международной премии «Европей-
ский стандарт», а затем был награждён 
премией «Лидер экономического разви-
тия России». В 2007 году завод вошёл 
в число лучших налогоплательщиков 
страны.

- Свой успех я связываю с тем, что 
не только давал указания, но и лично 
контролировал ход их выполнения. Мне 
было не лень покинуть кабинет и прийти 
в цех, чтобы своими глазами увидеть, 
что и как сделано за прошедший рабо-
чий день. Человек должен быть заинте-
ресован не только в личных результатах 
труда, но и в итогах деятельности всего 
коллектива,  - делился опытом Влади-
мир Михайлович.

Ему ничего не давалось легко. По 
мере становления предприятия Влади-
миру Рязанову приходилось не раз пре-
одолевать проблемы и преграды. 

Супруга Людмила Рязанова вспоми-
нает: «Владимир Михайлович жил рабо-
той. Спустя несколько дней после слож-
нейшей операции он, превозмогая боль, 
отправился в очередную командировку. 
Семья старалась его всегда поддержи-
вать и не огорчать по пустякам».

Владимир Михайлович Рязанов воз-
главлял «Белагромаш-Сервис» на 
протяжении почти четырнадцати лет. 
Его трудовые достижения были отме-
чены почётным званием «Заслужен-
ный машиностроитель РФ», дипломом 
«Лучший  руководитель России», на-
циональной премией имени Петра Сто-
лыпина «Аграрная элита России», ор-
деном «Знак Почёта», медалями «За 
заслуги перед Землёй Белгородской» I и 
II степени, а также многими другими на-
градами.

Умер Владимир Михайлович 31 янва-
ря 2011 года на 66-м году жизни. В своих 
воспоминаниях Станислав Булавин на-
писал: «Он думал обо  всех, не считался 
со своим здоровьем, с личными забо-
тами и семейными обязанностями… Я 
уверен, что в том мире, Владимира Ми-
хайловича встретил ангел, взял его за 
руку и отвёл на место в раю, которое он 
заслужил всей своей жизнью».

На внеочередном общем собрании 
акционеров 4 марта 2011 года заводу 
«Белагромаш-Сервис» было присвоено 
имя его основателя - Владимира Михай-
ловича Рязанова. Кроме того, было при-
нято решение избрать новым генераль-
ным директором предприятия Артёма 
Владимировича Рязанова, который по 
сей день продолжает дело отца. 

- В своё время Владимир Михай-
лович не только сохранил коллектив 
предприя тия, но и создал его традиции. 
Прежде всего,  это забота о людях тру-
да. Каждый сотрудник вносит свой вклад 
в общий успех, в судьбу предприятия. 
В свою очередь завод заботится о каж-
дом работнике и специалисте. Так было, 
есть и будет, - считает Артём Рязанов.

Подготовил 
Павел ПЕРЕДЕРИЙ

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Директор с большой буквы  ■ Память

 ► Предприятиям зачастую присваивают названия 
по месту нахождения либо по памятной дате. Завод 
«Белагромаш-Сервис» носит имя своего первого 
генерального директора - Владимира Михайловича Рязанова.

 ► Сотрудники 
Юго-Восточной железной 
дороги поздравили с 81-й 
годовщиной освобождения 
Ленинграда блокадницу 
Веру Войтенко. 

По поручению начальника ЮВЖД Иго-
ря Наталенко заместитель начальника 
дороги по территориальному управлению 
Андрей Самошин, руководитель Белго-
родского филиала дорожной профсоюзной 
организации Сергей Везенцев и началь-
ник Белгородского регионального центра 
связи Юрий Пронин навестили 88-летнюю 
жительницу Белгорода, которой довелось 
пережить те страшные дни. 

Вера Войтенко родилась 12 июля 1937 
года в деревне Пиллово Кингисеппского 
района Ленинградской области. В сен-
тябре 1941-го, когда ей было четыре, 
началась блокада Ленинграда. Оста-
ваться в родном селе было опасно для 
жизни: немцы были всё ближе и ближе. 
Всей  семьёй через леса они начали дви-
гаться на восток.

- Отец пошёл в партизаны. Он там, зна-
ете, иногда приносил то буханку хлеба, то 
банку консервов каких-нибудь. Потом ма-
тери что-то там немножко давали, потому 
что она детей учила. И вот поэтому мы там 
и выжили. Конечно, голодно было. Поло-
вицы в деревне большие, когда крошечки 
хлеба падали на пол, мы их между поло-

вицами выковыривали, - вспоминает Вера 
Петровна. 

В годы Великой Отечественной войны 
одним из ключей к победе стала железная 
дорога, по которой перевозили войска. Ког-
да Вера Войтенко выросла, она окончила 
институт в Ленинграде - стала связистом 
дальней связи. Женщина 33 года посвя-
тила работе на железнодорожном транс-
порте, трудилась в должности инженера-
измерителя линейно-аппаратного зала 
Белгородской дистанции сигнализации и 
связи ЮВЖД. 

- Повседневно каждый раз проверяла 
вот эту аппаратуру дальней связи, чтобы 
работала хорошо. Связь совещаний, отде-
ления с Москвой, между дорогами связь. И 
вот эту аппаратуру я обслуживала, - рас-
сказывает она.

Начальник Белгородского региональ-
ного центра связи Юрий Пронин хорошо 
помнит, какой ответственный фронт работ 
выполняла Вера Петровна. 

- Когда Вы начинали регулировать, то я 
Вас боялся, - улыбаясь, признаётся он.

Гости вручили ветерану цветы, подарки 
и благодарственное письмо от начальника 

ЮВЖД, передав ей пожелания крепкого 
здоровья, благополучия и долгих лет жиз-
ни. О трудовом прошлом и своём вкладе 
в общее большое дело Вере Войтенко те-
перь будет напоминать Книга памяти, из-
данная Центральной станцией связи.

- Здесь все связисты - участники войны, 
дети, которые были в блокаде. И вот здесь 
есть Ваша фамилия, - показывает подарок 
Юрий Евгеньевич.

В апреле 1994 года Вера Петровна вы-
шла на заслуженный отдых, но всё равно 
продолжала работу в совете ветеранов. 
Встречалась с молодыми железнодорож-
никами, передавала им свой опыт. Столько 
гордости и бесконечной признательности 
за этот её постоянный и надёжный труд 
испытывают теперь уже умудрённые соб-
ственным опытом профессионалы.

- Вы - наша живая история, которую мы 
вот именно и должны хранить. А человек, 
не имеющий и не знающий своей истории, 
не имеет будущего, - искренне говорит на 
прощание Сергей Везенцев.

Блокада Ленинграда, длившаяся с 8 
сентября 1941-го по 27 января 1944 года, 
унесла жизни около 1,5 млн человек. Руко-
водство и коллектив ЮВЖД чтят славную 
дату освобождения города, помнят подвиг 
и пример мужества защитников, тружени-
ков и жителей блокадного Ленинграда. В 
Год защитника Отечества особенно важно 
вспомнить тех, кто сохранил наш мир це-
ной невероятных испытаний, считают они.

Екатерина СКЛЯРЕНКО
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО  

СЛУЖБОЙ КОРПОРАТИВНЫХ КОММУНИКАЦИЙ  
ЮГО-ВОСТОЧНОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

«Вы - наша живая история»  ■ 80 лет Победы

Сюжет 
о поздравлении 

блокадницы 
смотрите 

по ссылке:
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Мир возможностей

- Сынок, покажи, как ты умеешь ходить 
без палок! - просит Елена Борисенко сей-
час, обращаясь к 11-летнему Данилу.

- Без проблем! - отвечает тот, вставая 
с дивана.

Мальчик напрягает ручки, сгибает их в 
локтях и делает первый шаг, затем вто-
рой и третий: глаза боятся, а ножки по-
слушно приближают отважного парня к 
креслу-мешку, до которого остаётся при-
мерно четыре шажочка. Герой добира-
ется к цели и падает на мягкую поверх-
ность, и я машинально пытаюсь помочь 
ему, но Данька, кряхтя, поднимается и от-
правляется в обратный путь. На радость 
маме, папе и старшей сестре Тане свои 
первые самостоятельные метры, без под-
держки и опоры, он преодолел около ме-
сяца назад, накануне Нового года. Семья 
воспрянула духом: значит, все занятия, 
тренировки, лечебные массажи, опера-
ции были не напрасны. Впрочем, пово-
ды для оптимизма Данил подкидывает 
регулярно, по-доброму подшучивая над 
родными, учителями в школе и даже не-
знакомыми людьми, вызывая у тех гром-
кий смех.

- Вот так и живём, - деловито заявля-
ет Данька, усаживаясь опять на диван. - 
Мам, с чем ты пирожки пожарила? Есть 
хочется…

Преждевременные роды
В 2013 году, когда родился Данил, 

Евгений и Елена Борисенко ничего не 
знали о ДЦП. Супруги к тому времени 
воспитывали четырёхлетнюю Танюшку, 
появившуюся на свет абсолютно здоро-
вой, работали, строили большие планы 
и жили в ожидании второго ребёнка. На 
24-й неделе беременности неожиданно 
возникла угроза преждевременных ро-
дов, и Елену положили в больницу на 
сохранение. Спустя месяц врачи всё-
таки были вынуждены сделать кесарево 
сечение. Данил родился на 28-й неделе 
и очень слабым - с проблемными лёгки-
ми, конъюнктивитом и другими заболе-
ваниями, да и весил малыш всего 940 
граммов. Три месяца новорождённый 
находился в реанимации с подключён-
ным к нему аппаратом ИВЛ, постепен-
но набирал вес и, казалось, приходил в 
норму, однако врач-неонатолог однаж-
ды объявила: в голове ребёнка обнару-
жены кисты.

- По словам доктора, это означало, 
что либо наш сын не сможет видеть, 
либо у него будет нарушен опорно-дви-
гательный аппарат, - рассказывает Еле-
на. - Нас в итоге выписали, и мы пошли 
по врачам. Один глазик действительно 
косил, нам назначили лечение и, к сча-
стью, со зрением сейчас всё в порядке. 
Но заметили, что с опорно-двигатель-
ным есть проблемы: ребёнок не ползал, 
начал поздно переворачиваться, смог 
сесть лишь после года… Когда ставили 
его на пальчики, ноги становились ка-
менными. Подозрения, увы, подтверди-
лись: ДЦП.

Елена не помнит, как пришла в тот 
день домой. Слёзы душили, силы таяли, 
все планы, мечты, цели и повседневные 
задачи испарились, как дым. Она пред-
ставляла своего Даню прикованным к 
инвалидной коляске, не способным об-
служивать себя и нуждающимся в посто-
янном уходе, и от этого становилось не-
выносимо больно и страшно. Выдержат 
ли они с мужем такую тяжесть? Скажи 
что-нибудь, Жень, не молчи…

- Муж замкнулся после новости о бо-
лезни. Когда мы навещали Даню в реа-
нимации, врач как-то спросила: «Почему 
только вы приходите? У вас нет папы? 
Ребёнку важно чувствовать присутствие 
отца», - вспоминает Елена. - Пришли 

вдвоём, постояли рядом… Муж потом 
три дня дома не разговаривал ни с кем, 
переживал, ушёл в себя. Видимо, не мог 
принять то, что его сын инвалид. Я вспо-
минаю, как он с Танюшкой возился, не 
дышал над ней, и тут вдруг такой кон-
траст. Конечно, Женя помогал мне, вста-
вал ночью, если Даня плакал, но делал 
это… машинально, что ли.

«Я ожила!»
Жизнь в семью Борисенко вдохнула 

невролог из поликлиники. На одном из 
приёмов врач сказала: «У вашего ребён-
ка развиты умственные способности, то 
есть мозг работает полноценно, и если 
вы сейчас всё сделаете правильно, то в 
18 лет даже не вспомните, что ему диа-
гностировали ДЦП».

- Боже мой, я ожила, я загорелась! 
Почувствовала, что опять хочу жить - 
ради сына, ради того, чтобы помочь ему 
справиться с недугом! - признаётся моя 
героиня. - Каждые три месяца мы ложи-
лись в больницы, ездили в санатории, 
занимались лечебной физкультурой, я 
приглашала домой массажистов, чтобы 
они разрабатывали конечности, растяги-
вали мышцы, и эти процедуры проводим 
до сих пор. Дане сделали несколько опе-
раций в Туле и Москве. Того невролога я 
до сих пор вспоминаю добрым словом. 
Спасибо ей.

И Женя, наконец, принял свою кро-
винку. Данька развивался, лепетал что-
то, улыбался, учился разговаривать, 
звать родных по именам, и папа «раста-
ял». Прижимал к груди сыночка и что-то 
шептал ему на ушко, рассказывал сказ-
ки, играл. Однажды признался супру-
ге: «Я не знаю, что со мной происходи-
ло тогда…».

- Наверное, женщины к подобным 
стрессам более устойчивы, а мужчинам 
нужно время, чтобы пережить и принять 
ситуацию, - рассуждает Елена. - Воз-
можно, он даже мысленно просил про-
щения у Дани. Зато теперь папа и сын - 
два друга, две копии, две одинаковые 
моськи. Я рада, что они дружат. Женя 
с ним хоть и на одной волне, но строг: 
заставляет брать палки, ходить, зани-
маться.

Шаман - наше всё
Систематические курсы ЛФК оказались 

настолько эффективными, что Елена мо-
жет спокойно оставить Даньку одного дома 
на пару часов, чтобы поехать по своим де-
лам. Сын без посторонней помощи справ-
ляется с простыми бытовыми задачами - 
например, сходить в туалет, искупаться в 
ванной, дойти до кухни и съесть оставлен-
ный на столе бутерброд, включить теле-
визор, запустить игру на смартфоне. Когда 
пришло время учиться в школе, мама ре-
шила: никакого надомного обучения - толь-
ко в коллектив, к детям.

- Три раза в неделю отвожу его в Центр 
образования № 15 «Луч», где он учится на-
равне со всеми, и поблажки ему учитель не 
делает, - рассказывает Елена. - Предметы 
сначала давались Дане сложно, в первом 
классе мы вынуждены были отучиться два 
года, потом стало легче. С математикой 
трудно: таблицу умножения знает, с де-
лением возникают проблемы. Домашние 
задания? Конечно, задают. И Данил вы-
полняет их сполна, ещё и перед уроками 
дома повторяем. Стихи запоминает легко: 
только прочитал и уже выучил наизусть.

Данил Борисенко, кстати, - победитель 
открытого инклюзивного фестиваля дет-
ского творчества «Инклюзар» в номинации 
«Художественное слово». Слово, похо-
же, - его конёк. Мальчишка кратко переска-
зывает мне содержание сериала «Жуки», 
объясняет, почему ему нравится Иван Сте-
панович Будько из «Сватов» и поёт новую 
песню любимого певца Шамана «Отец».

- Шаман - наше всё! - смеётся сестра, 
обнимая брата. - Прихожу, бывает, из шко-
лы - Шаман! Ложимся спать или просы-
паюсь утром - Шаман! Данил, говорю, вы-

ключай, родители спят уже, а он никак не 
наслушается: «Алиса, включи Шамана!» 
Без вариантов!

- Почему Шаман, Даня? - спрашиваю 
юного меломана.

- Потому что он поёт патриотические 
песни, - лаконично отвечает. - Мне нравят-
ся песни о Родине.

Одно желание на всех
Каждый Новый год все члены семьи 

загадывают одно желание: пусть Даня 
пойдёт. И Танюшка, когда была младше, 
вместо кукол всегда просила Деда Мороза 
сделать так, чтобы братик встал на ноги. 
Ей тоже досталось в детстве из-за про-
блем со здоровьем Дани: мама с млад-
шим то в больнице, то в санатории, папа 
на работе, и девочке не хватало маминого 
тепла, внимания. Расстраивалась, плака-
ла, но всё должна была понять и принять. 
Рассказывая о трудном для семьи перио-
де, Елена еле сдерживает чувства, чтобы 
не прослезиться, а Таня даже не пытается 
сопротивляться нахлынувшим эмоциям. 
«Плачь, моя девочка, мы с тобой пере-
жили это вместе. Ты ведь простишь меня, 
правда?»

- Порой меня так сильно накрывает 
усталость, что кажется: всё, не могу, на-
доело, - делится переживаниями Елена. - 
Потом посмотрю на Даньку, на то, как он 
старается, и думаю: а он не устал? Беру 
себя в руки, меня отпускает, и мы идём 
дальше. Конечно, хочется выйти на работу 
и жить, как раньше, но важнее подготовить 
сына к взрослой жизни. Мы же с супругом 
не вечные, когда-нибудь Даньке придётся 
обслуживать себя самостоятельно. В мар-
те поедем в санаторий на ЛФК, собираем-
ся сделать ещё одну операцию в Питере: 
левая стопа сильно закручена… Прогресс 
есть, значит, Даня будет ходить!

Данил словно солнышко в семье Бо-
рисенко, которое освещает родным жиз-
ненные пути-дорожки, вдохновляет их, 
радует, объединяет. Этот мальчик любит 
людей и тянется к ним благодаря маме, 
папе и сестре: именно они подарили ему 
любовь и дали почувствовать, насколько 
велика её сила. Он встанет и пойдёт, по-
тому что любит и любим.

- Даня, у меня для тебя тоже есть зада-
ние, - говорю я напоследок. - Через четыре 
года ты должен сам дойти до ближайшего 
магазина, купить две плитки шоколада - 
для себя и Тани, и вернуться домой. За-
дача ясна?

- Танюхе вредно сладкое, - с улыбкой 
замечает парень. - Но я всё понял. Сде-
лаю.

Владимир ПИСАХОВ
ФОТО АВТОРА

Несколько шагов из жизни Даньки
 ► Данечке был годик, когда врачи озвучили родителям неутешительный диагноз: детский 

церебральный паралич. Мама смотрела на своего крошечного сына со слезами на глазах 
и чувствовала, как привычный мир, добрый и светлый, рушится, превращаясь в руины…
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 ► В выставочном 
зале «Родина» начали 
свою работу сразу две 
персональные выставки, 
о которых мы хотим 
рассказать. 

На одной из них представлены рабо-
ты члена Творческого союза художников 
России Дария Асадуллаева. Экспозиция 
представляет собой уникальное событие, 
в котором искусство становится мостом 
между духовностью и литературой. Зри-
теля приглашают к размышлениям о веч-
ных категориях жизни, таких как любовь, 
страдание, поиски истины, смысла суще-
ствования и веры. Работы московского 
художника глубоко проникают в тематику 
Священного Писания, что делает их акту-
альными во все времена. И каждая карти-
на становится небольшим философским 
трактатом о вере, смысле жизни и челове-
ческой судьбе. 

Дарий Асадуллаев родился в 1979 году 
в маленьком городке Челекене на берегу 
Каспийского моря. Постоянные ветры, яр-
кое солнце, песок, шум моря и огромные 
пустынные просторы - всё это можно уви-
деть в его работах. Мягкие цвета, пастель - 
таким Каспий видит автор. По его словам, 
всё это навеяно воспоминаниями детства. 

Работая над своими произведениями, 
автор, подобно известному композито-
ру и художнику Микалоюсу Чюрлёнису, 
размышляет над системой взаимосвязи 
цветовых и музыкальных тональностей. 
Один из циклов его работ был навеян ме-
лодиями туркменского композитора Нуры 
Халмамедова, особенно его знаменитыми 
творениями «Кечпелек» и «Колыбельная». 

- Зрители, обладающие развитой му-
зыкально-цветовой синестезией, смогут 
«услышать звучание» картин, а не только 
увидеть цвета и формы, - считает Дарий.

Он с поразительным мастерством ин-
терпретирует древние образы, вдыхая в 
них новую жизнь и актуальность. Литера-
торское наследие Достоевского и Булга-
кова также находит своё отражение в про-
изведениях Асадуллаева. Благодаря ему 
зритель может не только наблюдать, но 
и чувствовать, сопоставляя увиденное с 
текстами великих писателей. Темы, иссле-
дуемые в их произведениях, находят но-

вый визуальный язык, который позволяет 
глубже понять философские и этические 
вопросы.

На выставке собрано более 60 работ 
разных стилей и техник, что подчеркива-
ет мастерство и творческий потенциал 
художника. Каждое произведение стано-
вится своеобразным диалогом между ав-
тором, его внутренним миром и зрителем. 
А вся экспозиция является приглашением 
к более глубокому осмыслению тех тем, 
которые волнуют человечество на протя-
жении веков.

В эти дни в «Родине» можно увидеть 
и ещё одну уникальную выставку - «Мед-
ные крылья офорта» москвича Алексея 
Сёмина. Он родился в 1979 году в Сева-
стополе, в семье архитектора. Во время 
учёбы в Российском государственном уни-
верситете им. Косыгина он познакомился 
с московскими художниками-графиками, 
объединёнными любовью к искусству 
гравюры. С тех пор художник работает в 
технике офорта на меди, активно участвуя 
в общероссийских и международных вы-
ставках. В 2023 году Алексей Андреевич 
вступил в Московский союз художников. В 
своих работах автор опирается на тради-
ции русской реалистической школы (гра-
вюры профессора Ивана Шишкина) и на-
следие, оставленное такими романтиками 
и символистами, как Рокуэлл Кент.

В новой экспозиции современное ис-
кусство гравюры раскрывается в своём 
многообразии и глубине. Работы Алексея 

Сёмина приглашают зрителя в мир фан-
тазий и мифов, а также романтических 
пейзажей, где каждый элемент крепко 
переплетён с культурными и исторически-
ми контекстами. Разнообразие сюжетов 
помогает создать богатую палитру эмоций 
и эстетических переживаний, позволяя 
каждому зрителю находить что-то близкое 
и личное. Особое внимание привлекает 
офорт «Шёпот Атлантиды», где создаётся 
мифологический образ с очень мощным 
визуальным и эмоциональным эффектом. 
Молодая женщина символизирует загадку 
и красоту, о которой говорят столетиями. В 
то же время это наша современница, пол-
ная надежд и мечтаний, которая ищет уте-
шение и понимание в звуках природы. Её 
поза, сосредоточенность и погружённость 
в свои ощущения создают атмосферу ти-
шины и отрешённости, где каждый может 
почувствовать себя частью чего-то боль-
шего, чем просто физическая реальность. 
Каждый шорох, доносящийся из раковины, 
может стать метафорой поисков смысла, 
понимания и связи со всеми поколениями, 
которые существовали до нас.

Эта работа, как и вся выставка, откры-
вает перед зрителями дверь в мир, где 
история, мифология и современность пе-
реплетаются в едином полотне. Уникаль-
ность её ещё и в том, что впервые в Бел-
городе представлено такое количество 
современных гравюр - 43 произведения. 

Сам автор говорит о своём творчестве 
так: 

- Офорт даёт художнику в руки мисти-
ческий инструмент: идеальную точку и 
совершенный штрих. С помощью этого 
бинарного кода можно выразить мысль 
любой сложности. Мои эстампы - это мыс-
ли о красоте, неугасимой искре жизни и 
скитаниях вечных.

Экспозиция выставки с головой погру-
жает зрителя в мир медитации или молит-
вы, при этом оставляя ему достаточное 
пространство для собственных интерпре-
таций и поиска личных ответов на слож-
ные вопросы бытия.

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

В поисках истины
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Всем известны эти трагические и в то 
же время героические страницы исто-
рии нашей страны. Блокада Ленинграда 
длилась 872 дня. И это не просто циф-
ра - каждый день стал для людей тяжё-
лым испытанием. Хранить память о тех 
событиях помогают музеи, патриотиче-
ские клубы и добровольческие органи-
зации. 

«Серебряные волонтёры Белгород-
чины» часто общаются с блокадниками, 
проживающими на территории Белгоро-
да, заботятся об их нуждах. Сейчас в на-

шем городе таких осталось 14 человек. 
А для молодого поколения волонтёров 
встреча с живыми свидетелями исто-
рии - особенно торжественный момент.

- Ценность великая. Во-первых, этих 
людей остались единицы, и только они 
ещё помнят события тех лет, тех жесто-
ких дней, которые они смогли пережить 
и справиться. И естественно, из первых 
уст узнать обо всём нашим молодым 
«Волонтёрам Победы» и «Детям всей 
страны» - это неоценимая польза, - счи-
тает начальник отдела организационной 
работы, анализа и документооборота 
Управления социальной защиты насе-
ления администрации города Белгорода 
Елена Батракова. 

Именно поэтому поздравлять блокад-
ников с Днём освобождения Ленингра-
да от немецко-фашистских захватчиков 
вместе со старшим поколением волон-
тёров пришла молодёжь.

- Мы понимаем: для вас этот празд-
ник немножко с горчинкой. Ведь нелегко 
вспоминать, каково это жить в осаждён-
ном городе, когда не хватает ни хлеба, 
ни воды, ни одежды. Но вы выжили. И 
мы вас пришли поздравить и пожелать 
вам долгих-долгих лет жизни, - говорит 
председатель БРОО «Серебряные во-
лонтёры Белгородчины» Лидия Жилен-
кова.

Когда началась блокада Ленинграда, 
Галине Минаковой было 4 года. Отец 
вое вал в рядах добровольцев, а она 

вместе с мамой и девятимесячной се-
стрёнкой выживали как могли. 

- Очень, конечно, было голодно. Мы, 
маленькие, плакали, не могли заснуть от 
голода. Потом, в начале 1942 года, бли-
же к весне нас вместе с детским садиком 
эвакуировали в Башкирию. Пока плыли 
по Ладоге, два парохода перед нами 
ночью пошли на дно, там выжила одна 
воспитательница с ребёнком, остальные 
все погибли, - вспоминает она.

Людмиле Куценко на момент блокады 
было 3,5 года. Старшей сестре Вале - 
чуть больше шести. Женщина до сих 
пор помнит голос Левитана, говорящего 
по радио.

- Я бы его и сейчас среди всех голо-
сов узнала. Когда объявят воздушную 
тревогу, мы под столом сидим, а он гово-
рит: «Наше дело правое, мы победим». 
И когда мама приходила с работы, мы 
кричали: «Мама, мы победим! Победа 
будет за нами, потому что наше дело 
правое!» - делится она.

По разным подсчётам, в Ленинграде 
погибло от 692 тысяч до 1,5 миллиона 
человек. Из них около 97 % ленинград-
цев умерли не от бомбёжек и артобстре-
лов, а от голода. Символом блокадного 
Ленинграда стал кусочек хлеба весом 
125 граммов. Именно такую норму выда-
вали на день в самый тяжёлый период.

В этот памятный день сотрудники му-
зея-диорамы «Курская битва. Белгород-
ское направление» рассказывают прохо-
жим о том, что такое блокадный голод, 
а девушки из регионального штаба «Во-
лонтёры Победы» предлагают попробо-
вать тот самый хлеб.

- Этой акцией мы пытаемся показать 
быт самих блокадников. 125 блокадных 
граммов хлеба составляли основной ра-
цион питания. И если здесь мы видим 
обычный хлеб, который можем сейчас 
купить в магазине, то у блокадников 
хлеб был далеко не такой, в его состав 
входили разные примеси. Те, кто выжил 
в этих условиях, совершили тем самым 
один из значимых подвигов во всей Ве-
ликой Отечественной войне, - отмеча-
ет младший научный сотрудник отдела 
развития музея Иван Абросимов. 

Волонтёры также возлагают цветы в 
парке Памяти, вспоминая тех, кто был 

со своим родным городом в самые тяжё-
лые моменты. 

- Нужно знать свою историю, любить 
свою Родину, воспитывать молодёжь в 
духе патриотизма и идти только вперёд, 
помнить те страшные события Великой 
Отечественной войны, - говорит предсе-
датель белгородского регионального от-
деления Всероссийской общественной 
организации «Бессмертный полк Рос-
сии» Людмила Цапкина.

Блокада Ленинграда - это величай-
ший в истории человечества образец 
героизма и силы духа, воли к жизни и 
стремления находить силы для пре-
одоления всех лишений и невзгод. И 
пока мы помним о подвиге этих людей, 
память их будет жива, а жертва - не на-
прасна.

Денис СТРЕМОУСОВ,  
Николай КОРЯГИН

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Чтобы помнили
 ► В минувший понедельник вся страна отмечала День 

воинской славы - 81-ю годовщину полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады. В Белгороде к этой дате 
приурочили праздничные мероприятия.
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 ► Вот уже почти 6 лет я 
живу в Белгороде. Но мои 
родные края - на Дальнем 
Востоке. Я родилась 
в Южно-Сахалинске 
и жила там до 7-ми 
лет. Это время и место 
я до сих пор с особым 
теплом вспоминаю.

Погода там всегда была идеальной. 
Ни сурового мороза, как в Магадане, 
ни головокружительной жары, как в Бел-
городе.

Зимой -8°, сухо и выпадал обильный 
снег, этого было достаточно, чтобы про-
вести всю зимнюю пору на «Горном воз-
духе» - горнолыжном курорте, одной из 
гордостей Сахалина.

Я с 5-ти лет была тесными узами свя-
зана с горнолыжкой, скатывалась с вы-
соких трамплинов без страха, знала все 
тонкости езды на лыжах и даже участво-
вала в соревнованиях. На «Горном воз-
духе» все катались на лыжах и сноубор-
дах. До сих пор помню это сверкающее 
великолепие: белые горы, укутанный в 
белоснежное одеяло лес, гудящие фуни-
кулёры... Какие виды открывались с них! 
Там были закрытые кабинки и открытые 
«скамейки», на них ездить страшнова-

то... Чистая, будто нетронутая, природа 
иногда перемежалась небольшими ка-
фешками, где можно было согреться и 
перекусить. Горячий борщ после долго-
го пребывания на холодном воздухе - то 
что надо! Такого величия гор и обустрой-
ства горнолыжного курорта я больше ни-
где не видела.

Лета я почти не помню, Сахалин у 
меня никак не ассоциируется с зелёными 
деревьями и солнышком. Температура в 
это время года не превышала +28, было 
нежарко. Но мы ездили на море. Охот-
ское море! И чтобы добраться до него, 
нам не надо было лететь на самолёте. 
Оно находилось в нескольких десятках 
километров от нас, час-полтора от го-
рода - и мы на море! Приезжали не для 
того, чтобы покупаться, - море было до-
статочно холодное и надолго в нём оста-
ваться нельзя - просто провести время 
на свежем воздухе. У нас был любимый 
кемпинг и мы могли на 3 дня уехать из 
дома и ночевать прямо на берегу моря, 
где, кроме нас, не было никого. У нас 
были шатры, спальные мешки, неболь-
шая плита, свет и куча других приспособ-
лений, которые помогали не скучать о 
домашнем уюте и комфорте. Ночевали в 
палатках под шум моря. Ели за расклад-
ным столом на раскладных же стульях. 
Проводили время активно: катались 

на кайтинге, плавали на сапе, играли в 
фризби и просто веселились на свежем 
морском воздухе.

Иногда, выходя просто полюбовать-
ся морским берегом, можно было вда-
леке заметить берег Японии. Эта мысль 
меня всегда воодушевляла: как же это 
классно, что совсем близко совершенно 
другая культура, люди, жизнь! Хотя и на 
Сахалине была «маленькая Азия». Меня 
всюду окружали корейцы, их еда, про-
дукция и элементы культуры. Наверное, 
 поэтому азиатская культура до сих пор 
близка мне.

Отдельная история - еда. Как я теперь 
понимаю, тогда я ела с особой роскошью. 
До моря было рукой подать, поэтому ры-
бачить было обычным явлением. Помимо 
рыбы, можно было наловить сочных кам-
чатских крабов, морских ежей, креветок, 
устриц. Просто морепродуктный рай! 

В общем, вспоминая то, как это было 
там, я нахожу всё больше отличий от 
моей нынешней жизни и часто скучаю по 
Сахалину. Хотелось бы подняться на вы-
сокую гору на фуникулёре, выглядывая 
во все его окна и любуясь пейзажем, а 
потом скатиться вниз так, чтоб дух захва-
тило. Но не хочу почувствовать земле-
трясение, которые там бывают довольно 
часто, а также увидеть, как море выходит 
из берегов. Конечно, как и везде, там 

можно найти много и плюсов, и минусов. 
Мне тем более сложно судить потому, что 
из-за своего детского мышления я много-
го не замечала. Так что наверняка стоит 
пережить встречу с Сахалином ещё раз!

Милана ЕМЕЦ
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

В Белгороде нашли решение этой 
проблемы, по крайней мере отчасти. 
Учёные из БГТУ им. В.Г. Шухова разра-
ботали антигололёдный асфальтобетон. 
Обычно при изготовлении асфальтобе-
тонной смеси состав выбирают в зависи-
мости от дороги и климатической зоны, в 
которой она будет использоваться. Да-
лее подбирается состав из материалов: 
песок, щебень и минеральный порошок, 
чтобы он имел определённую плот-
ность. Суть разработки наших земляков 
в том, что после того как состав асфаль-
тобетона подобран, в него вводится 
пять процентов поваренной соли, чтобы 
дорожное покрытие само боролось с об-
разующейся наледью. 

- Такой асфальтобетон не вызывает 
плавления всего льда или снежного по-
крова, его задача - ослабить сцепление 
верхнего слоя дороги и снежно-ледя-
ного покрытия. Это позволит оторвать 
образующийся накат от асфальтобето-
на и существенно снизить затраты на 
зимнее содержание таких дорог, - пояс-

нил кандидат технических наук, доцент 
кафедры эксплуатации и организации 
движения автотранспорта БГТУ имени 
В.Г. Шухова Андрей Котухов.

Самый популярный сейчас способ 
борьбы с гололёдом - использование 
пескосоляной смеси, которая состоит из 
песка и соли в отношении примерно 9:1. 
Он проверен временем и уже доказал 
свою эффективность, хотя не устраняет 
скользкость на все сто процентов и име-
ет ряд недостатков. Например, частицы 
смеси свободно разносятся ветром и 
оседают на сельскохозяйственных по-
лях. А автомобилисты и пешеходы от-
мечают негативное влияние реагентов 
на поддоны машин и обувь. 

Разработка белгородских учёных 
проста в производстве. Для её реали-
зации в промышленных масштабах не 
требуются сложные технологии и значи-
тельные капиталовложения. Антиголо-
лёдный асфальт значительно дешевле 
традиционных мероприятий по борь-
бе со льдом на дорогах. Он позволяет 

сэкономить 260 тыс. рублей на один 
километр дороги, утверждают специа-
листы. Нельзя не отметить, что такой 
асфальт  выигрывает и с экологической 
точки зрения, обещая жителям чистые 
обочины.

Визуально противогололёдный ас-
фальт отличается от обычного тем, что 
в нём присутствуют белые крапинки - 
это и есть соль. В нашей области он уже 
используется на практике. В Алексеевке 
в качестве эксперимента выделили уча-
сток второстепенной дороги длиной в 
200 метров. Уже четыре года асфальт 
успешно справляется со своей задачей. 
Состав готов и к новым вызовам и испы-
таниям. 

Проект белгородских учёных особен-
но полезен для строительства дорог 
в центральной части России. Трассы 
здесь отличаются интенсивным движе-
нием, а погодные условия часто меня-
ются. Эта инновационная разработка 
сможет уберечь сотни тысяч автолюби-
телей от несчастных случаев на дорогах 

в «ледяное» время года. Она не требу-
ет сложных технологических решений в 
производстве и не нуждается в больших 
затратах. А ссылаясь на данные опроса 
ВЦИОМ, можно предположить, что «вол-
шебный» асфальт «в белый горошек» 
может помочь почти половине россиян 
забыть о том, за что они так не любят 
зиму! 

Ульяна РОМАХОВА
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БГТУ ИМ. В.Г. ШУХОВА

Не посыпать, а добавлять  ■ Наука

 ► Зима - волшебное время года. Для одних это запах ёлочных ветвей и мандаринов, снежные 
забавы, бой курантов и тёплые встречи с самыми близкими. А другие страдают от нехватки 
солнца и пробирающего до костей мороза. Но не только холода и вьюга - виновники отсутствия 
любви к зиме. По результатам декабрьского опроса ВЦИОМ, для 48 % россиян главные минусы 
зимы - перепады температуры, снегопады и их последствия: грязные улицы, аварии на дорогах 
и повышенная травмоопасность.

Там, где море шумит и горы скрипят  ■ Внутренний туризм
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Безопасность

Материалы полосы подготовила Инна ПОПОВА

Внимание сотрудников полиции при-
влёк автомобиль с тонированными пе-
редними стёклами, однако устранить дан-
ную техническую неисправность мужчина 
отказывался. В ходе судебного разбира-
тельства выяснилось, что мужчина не-
однократно отказывался снять тониров-
ку и был привлечён к административной 
ответственности. Учитывая это, суд при-
знал белгородца виновным в неповино-
вении законному распоряжению сотруд-
ников полиции и назначил ему наказание 
в виде 100 часов обязательных работ. По 
закону вид и место отбывания данного 

наказания определяется органами мест-
ного самоуправления по согласованию с 
территориальным органом службы судеб-
ных приставов.

Сотрудники органа принудительного 
исполнения вручили гражданину направ-
ление на работу в одну из управляющих 
компаний города, где должнику отвели 
целый комплекс занятий, направленных 
на благоустройство территории. Мужчи-
на, под контролем судебных приставов, 
честно отработал положенный срок и 
внёс личный вклад в развитие городской 
территории.

По легенде, произошло возгорание на 
газорегуляторном пункте в результате 
попадания снаряда. Об аварии в газо-
вую службу сообщил прохожий. На место 
незамедлительно прибыли все опера-
тивные службы: пожарные, спасатели, 
медики и газовики. В первую очередь 
отработали действия по ликвидации от-
крытого горения и перекрыли подачу газа 
на объекты. Параллельно переместили 
в безопасное место жителей двух пяти-

этажек и 18 частных домов на ул. Гоголя. 
Этим занимались специалисты управы и 
ополченцы. 

Специалисты газовой службы прошли 
по подвальным помещениям, чтобы про-
верить концентрацию газа. Анализатор 
показал, что её уровень не превышает 
норму.

- Все поставленные задачи в ходе уче-
ний были решены. Оперативные службы 
отработали нештатную ситуацию на от-
лично, - отметил специалист управления 
ГОЧС города Белгорода Олег Грибакин.

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

В рамках акции «Студенческий десант» 
они провели занятие с учащимися кадет-
ского класса школы № 16.

Ребят встретил полковник полиции 
Юрий Волгин, руководитель линейного от-
дела, который рассказал об истории его 
создания и особенностях службы в нём. 
Председатель совета ветеранов Бел-
городского линподразделения Альберт 
Стригунов ознакомил будущих студентов 
со спецификой работы правоохранитель-
ных органов на отдельных видах транспор-
та. Начальник отдела по работе с личным 
составом, подполковник полиции Ольга 
Каратаева проинформировала о правилах 
приёма на службу в полицию, специали-
зациях и специальностях, требованиях к 
кандидатам и порядке подачи документов.

Школьникам было интересно узнать о 
том, как по отпечаткам пальцев рук мож-
но идентифицировать преступника, как 
делать слепки следов обуви и как пра-
вильно дактилоскопировать человека. 
Об этом им рассказал старший эксперт 
экспертно-криминалистической группы, 

старший лейтенант полиции Дмитрий По-
лежаев.

В завершение мероприятия сотрудник 
подразделения по делам несовершенно-
летних Екатерина Немыкина напомнила 
детям о правилах безопасного нахож-
дения на объектах железнодорожного 
транспорта, а они поблагодарили поли-
цейских за познавательную встречу. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БЕЛГОРОДСКОГО ЛО  
МВД РОССИИ НА ТРАНСПОРТЕ

Было установлено, что в отношении 
23 лиц, подозреваемых и обвиняемых 
в совершении преступлений, контроль 
за исполнением мер пресечения долж-
ным образом не осуществлялся. Рабо-
та подчинённых должностных лиц ру-
ководством уголовно-исполнительной 
инспекции надлежащим образом не 
контролировалась, подписки о разъ-
яснении соответствующих прав и обя-
занностей не выдавались, сведения в 
территориальный орган МВД России 
и суд о принятии к исполнению поста-
новлений суда об избрании мер пресе-
чения не  направлялись. Также не осу-
ществлялся контроль за соблюдением 
осуждёнными запретов на отправление 
и получение почтово-телефонной кор-
респонденции, использованием инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет». 

Были установлены факты, когда 
осуждённые, которым избрана мера 
пресечения в виде домашнего ареста, 
привлекались в период ареста к ответ-

ственности за совершение администра-
тивных правонарушений. В частности, 
за потребление алкогольной продукции 
в запрещённых местах и незаконное 
приобретение, хранение, перевозку, из-
готовление, переработку без цели сбы-
та наркотических средств, психотропных 
веществ или их аналогов, а также рас-
тений или их частей, содержащих нар-
котические средства или психотропные 
вещества.

В целях устранения выявленных на-
рушений закона прокуратурой города 
начальнику ФКУ УИИ УФСИН России по 
Белгородской области внесено пред-
ставление, виновное лицо привлечено к 
дисциплинарной ответственности.

В целях недопущения фактов нару-
шений уголовно-исполнительного зако-
нодательства РФ с сотрудниками УИИ 
проведены занятия по изучению требо-
ваний порядка осуществления контро-
ля за нахождением подозреваемых или 
обвиняемых в месте исполнения меры 
пресечения.

Жильцы частных домов растапливают 
печи или включают обогреватели, чтобы 
в домах было тепло и уютно. Нередко из-
за неправильного обращения с ними в до-
мах вспыхивают пожары. Поэтому в ходе 
рейдов особое внимание инспекторы уде-
ляли разъяснению правил эксплуа тации 
печей, бытовых электроприборов и элек-
трооборудования, а также устанавливали 
автономные пожарные извещатели в до-
мах, где проживают граждане, отнесён-
ные к группе риска.

Нередки случаи, когда люди не спешат 
чинить неисправную электропроводку 
либо на долгое время оставляют без при-
смотра включённые в сеть обогреватели. 
Ещё одной причиной пожаров становится 
курение в постели в нетрезвом виде. В 
домах, где проживают дети, сотрудники 
МЧС особое внимание обращают на то, 
что детям необходимо разъяснять, по-
чему опасно играть со спичками, какие 
меры пожарной безопасности в быту ре-
бята должны соблюдать, по какому номе-
ру звонить в случае пожара. Жильцам, ко-
торых не удалось застать дома, памятки 
о мерах пожарной безопасности инспек-
торы оставляли в почтовом ящике, ведь 
их должны помнить и знать все.

- Самое главное - не оставляйте без 
внимания включённые в сеть электропри-

боры, не пользуйтесь неисправными обо-
гревателями, следите за состоянием пе-
чей, не допускайте детей к играм с огнём, 
не курите в постели, особенно в состоя-
нии алкогольного опьянения. Правила 
просты, соблюдать их не так сложно, но 
вот исправить последствия их несоблю-
дения порой бывает уже невозможно, - 
отметили инспекторы ГУ МЧС России по 
Белгородской области.

В случае возникновения чрезвычайной 
ситуации звоните в службу спасения по 
телефону «101» или «112».

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУ МЧС РОССИИ 
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Так, мошенники взламывают Госус-
луги, прикрываясь Сферумом - безопас-
ной платформой для общения классных 
руководителей со школьниками и их ро-
дителями по учебным вопросам. Афери-
сты добавляются в классные чаты или 
ищут аккаунты родителей школьников 
в соцсетях. Затем предлагают помощь 
с регистрацией или обновлением про-
филя в Сферуме. Для «подтверждения» 
просят назвать код из Госуслуг, а полу-
чив доступ к учётным записям, пытают-
ся оформить на жертву кредиты. Чтобы 
быть убедительнее, с помощью нейро-
сетей подделывают голос и изображе-
ние педагога.

Регистрируйтесь в Сферуме самостоя-
тельно! Это можно сделать не только че-
рез государственный портал, но и через 
профиль «ВКонтакте» или по номеру 
телефона.

В соцсетях злоумышленники рас-
сылают пользователям вирус Mamont. 
Якобы с аккаунта знакомых они ски-
дывают жертве файл с вопросом «Это 
ты?». В файле находится вредонос-
ная программа. Вирус способен счи-

тывать уведомления из приложений, 
коды из СМС и фото из галереи. Через 
него  аферисты получают доступ к акка-
унтам в  онлайн-банках, на Госуслугах и 
в других приложениях. Не открывайте 
незнакомые файлы! Если название за-
канчивается на .apk, это не фото и не 
видео, а приложение.

Также злоумышленники звонят жи-
телям региона под видом энергетиков 
и пытаются убедить установить или за-
менить прибор учёта электроэнергии, 
при этом требуют сообщить им личную 
информацию, персональные данные, 
пароли или оплатить эту услугу. Настоя-
щие энергетики ничего из этого не тре-
буют, не используют для переговоров 
мессенджеры WhatsApp, Telegram и не 
просят зайти на Госуслуги по ссылкам, 
чтобы подтвердить замену счётчика. 
Уточнить информацию и сообщить о 
возможных незаконных действиях мож-
но по телефону горячей линии энерге-
тиков 8-800-220-0-220 круглосуточно и 
бесплатно.

Будьте бдительны! Не дайте мошен-
никам вас обмануть!

Будьте бдительны!  ■ Мошенничество

 ► Аферисты придумывают новые схемы для обмана 
белгородцев.

Городу на пользу  ■ УФССП сообщает

 ► Должник отработал 100 часов за неповиновение 
требованию полиции.

Усилить контроль!  ■ Сообщает прокуратура

 ► Прокуратура города проверила, как УИИ контролирует 
исполнение мер пресечения.

Простые правила  ■ На связи - МЧС

 ► Сотрудники ГУ МЧС России по Белгородской области 
провели в областном центре рейд по пожарной безопасности 
в частном секторе.

Отработали на отлично  ■ Учения

 ► В областном центре продолжаются учения, на прошлой 
неделе здесь тренировали действия по устранению аварии 
на объекте жизнеобеспечения.

На транспорте интересно  ■ Акция

 ► Сотрудники Белгородского ЛО МВД России на транспорте 
рассказали кадетам о специфике своей работы.
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Война глазами детей

Ветераны и дети войны
На пленуме городского Совета ветера-

нов в 2018 году Елена Батракова, возглав-
ляющая отдел организационной работы и 
документооборота Управления социаль-
ной защиты населения администрации 
города, предложила совместно начать по-
исковую работу: найти детей войны, кото-
рые жили в годы Великой Отечественной 
в Белгороде, и собрать их воспоминания. 

- Мне эта идея понравилась, - рассказы-
вает ветеран педагогического труда Алев-
тина Кудря. - Я учитель, и по духу она мне 
была близка. Ведь я родилась в послево-
енном 1946 году в селе под Свердловском, 
и на моё детство пришлись годы послево-
енной разрухи. Нашей большой семье, где 
подрастали восемь ребят, жилось нелегко. 
Отец серьёзно подорвал здоровье на обо-
ронном заводе, где выполнялись срочные 
заказы для фронта, мама трудилась в кол-
хозе, и мы, дети, как могли, помогали им.

Активный человек с лидерскими каче-
ствами, Алевтина Михайловна сразу же 
выразила готовность заняться этой ра-
ботой. Начинала со списков ветеранов 
по школам. Но из них надо было выявить 
только детей войны. Их оказалось 619 че-
ловек. На следующем этапе выясняли, где 
проходило их военное детство. Алевтина 
Михайловна занялась этой работой в За-
падном округе, в Восточном списки белго-
родцев составляла Алла Верещака. Наш-
ли 36 человек. Вот так в городском Совете 
ветеранов начинала свою деятельность 
новая секция - «Дети войны», которую 
Алевтина Кудря и возглавила. 

Алевтина Михайловна рассказывает:
- Встречаясь с детьми войны, я всегда 

спрашивала, готовы ли они сотрудничать 
в военно-патриотическом воспитании 
школьников. Все дали согласие, и только 
Алла Балагурова сказала, что не сможет, 
встречаясь с детьми, рассказывать о том 
времени. Постоянно вспоминать все ужа-
сы войны ей тяжело. Окна их квартиры 
выходили на комендатуру, она видела и 
предателей, которые сотрудничали с ок-
купантами, и как вешали и расстреливали 
людей. Это стало травмой на всю жизнь. 

За эти годы активисты-ветераны со-
вместно со специалистами Управления 
социальной защиты населения проделали 
огромную работу. Это и поиски в архивах, 
и запись воспоминаний, и сбор докумен-
тальных свидетельств, которые легли в 
основу презентаций и впоследствии были 
опубликованы в книгах «Дети войны: голос 
правды». Совместными усилиями даже 
фильм удалось создать, чтобы показать 
молодёжи нашего города.

Это была непростая и кропотливая 
работа, и вокруг Алевтины Михайловны 
собралась группа из наиболее активных 
ветеранов-педагогов. А Екатерина Само-
хвалова была самой активной из них, вме-
сте с нею потом проводили мероприятия 
со школьниками и студентами. 

Собранный богатый материал позво-
лил не только общаться с детьми войны 
в будни и праздники, но и перейти на но-
вый этап - организовывать встречи в шко-
лах. Первая из них прошла в гимназии 
№ 3, где тогда директором был Андрей 
Мухартов. 

- Это был огромный праздник, участие в 
котором приняли не только школьники, но 
и дети войны округа и наши дети войны, о 
которых говорилось в театральном пред-
ставлении. А школьники играли и говорили 
от их имени! - вспоминает Алевтина Ми-
хайловна. 

Такие яркие эмоциональные мероприя-
тия проводились во многих школах города, 
в школьных и загородных лагерях. 

И что примечательно - и педагоги, и уча-
щиеся рассказывали о своих родных: ма-
мах, бабушках, прабабушках, их военном 
детстве. Значит, зерно, брошенное ветера-
нами, дало всходы, побудило обратиться и 
к истории своей семьи, и к героическому 
прошлому страны.

Девчонки 
с сединою на висках

Среди членов секции «Дети войны» - 
немало интересных людей. Алла Лазарев-
на Верещака, которой уже нет, - коренная 
белгородка, ребёнком пережившая две ок-
купации города. В 1946 году пошла в школу 
и была выпускницей первого послевоенно-
го выпуска 9-й школы. А когда спустя годы 
вернулась туда работать, создала школь-
ный музей. 

Екатерина Борисовна Самохвалова ро-
дилась в подмосковной Балашихе в марте 
1945-го. Ребёнок войны. Но о военном ли-
холетье знает из рассказов близких. Отец - 
фронтовик, дошёл до Праги, мама и её сё-
стры - участники обороны Москвы. В 1946 
году семья переехала на Белгородчину, 
отец работал в совхозе «Плодоовощной». 
До сих пор она помнит звуки взрывов, 
когда мальчишки подрывались на минах 
и снарядах, которые остались на местах 
сражений. 47 лет своей жизни Екатерина 
Борисовна посвятила обучению и воспита-
нию молодого поколения. 

Но одно из самых первых задокумен-
тированных воспоминаний о детстве в 
военном Белгороде принадлежит Елене 
Карповой. С нею познакомила ветеран пе-
дагогического труда Лариса Войханская, 
они вместе работали в школе и дружили. 

Мне, к сожалению, не удалось лично 
встретиться с Еленой Аркадьевной. Здоро-
вье не позволяет ветерану принимать жур-
налистов. Но о её судьбе стоит рассказать. 
Ведь она, девочка, была среди немногих 
жителей разорённого фашистами города, 
когда Белгород освободили бойцы Крас-
ной армии. 

Елена родилась в 1935 году в Смолен-
ске. Но через год семья переехала в Бел-
город, и война застала её здесь. Вот как 
рассказывала она о том времени в своих 
воспоминаниях:

- Я себя помню очень отчётливо с пя-
тилетнего возраста. Жили мы в Белгороде. 

Дом наш был на улице Везельской, 70, те-
перь она называется улица Победы. Семья 
была большая - дедушка, бабушка, бабуш-
кины сёстры. Дедушка работал бухгалте-
ром в школе паровозных машинистов. Эта 
техническая школа существует до сих пор 
и находится там же, на проспекте Славы. 
Бабушка была домохозяйкой. 

Судьба моих родителей сложилась тра-
гично. По ложному обвинению мой отец 
был арестован и расстрелян. Реабилити-
ровали его в 1960 году.

Когда началась война, мама из-за меня 
осталась в Белгороде. Внешность у неё 
была совершенно нетипичной для еврей-
ки, а документы были на русское имя. Но 
её выдала наша квартирантка Катя, кото-
рая гуляла с немцами и потом бежала с 
ними.

В 1942 году вместе с другими белгород-
скими евреями маму расстреляли. Меня 
прятали соседи. На мемориале в парке Па-
мяти на проспекте Богдана Хмельницкого, 
возле часовни, есть и мамина фамилия на 
одной из памятных плит: Карпова И.В.

Как выживала наша семья тогда? Ба-
бушка ходила по окрестным деревням ме-
нять вещи на продукты.

В феврале 1943 года Белгород освобо-
дили в первый раз, и пришли наши. Теперь 
во дворе дома стояла полевая кухня.

Тогда же, не дожидаясь, когда в город 
опять войдут немцы, мы уехали в Пушкар-
ное к бабушкиным родственникам. Жили 
мы там не в доме, а в погребе, вернее, в 
землянке, вырытой в горе напротив дома.

По ту сторону Донца были Пески, по 
реке проходила граница между немцами 
и нашими. Однажды я видела над Донцом 
воздушный бой. А особенно мне запом-
нилось, как горели два огромных дома, 
это был элеватор. Кто-то сказал: «Крейда 
горит». И с тех пор слово «Крейда» для 
меня обозначает не кусок мела и пригород 
Белгорода, а огромное здание, охваченное 
огнём. 

Весной семья вернулась в Белгород, но 
жить было негде. 

- Наш дом был полуразрушен, и мы по-
селились у соседей в подвале. Именно 
там, в подвале, мы услышали отдалённые 
звуки боя, грохот канонады и какой-то со-
вершенно непонятный воющий звук. Поз-
же мы узнали, что это были знаменитые 
«катюши». Стоял июль 1943 года, шла бит-
ва под Прохоровкой.

В самом доме немцев не было, но в кон-
це июля они наведались и приказали со-
бираться. Тех немногочисленных жителей, 
что оставались в городе, немцы вывезли в 
Добрую Волю.

Моя мудрая бабушка сказала соседям: 
«Вам нет дороги». Когда к нам пришёл 
грузовик, она откупилась, уговорила от-
ложить наш отъезд. Вообще-то немцам 
было уже не до нас. Помню молодого 
рыжего парня, который сматывал теле-
фонный провод и очень радостно и дру-
желюбно закричал бабушке: «Матка, геен 
нах хауз!». И тетушка Ольга Семёновна 
велела мне отнести ему огурцы за то, что 
он уходит «нах хауз». С первой прислан-
ной за нами машиной, мы не поехали, а 
потом узнали, что в неё попал снаряд. На-
утро было 4 августа, а 5-го Белгород был 
освобождён. Мы были в числе тех немно-
гих жителей, которые находились в горо-
де в этот день.

Как и многих представителей её поко-
ления, Елену Аркадьевну не сломили жиз-
ненные невзгоды. Она получила образова-
ние, окончив филологический факультет, 
и долгие годы работала в белгородских 
школах № 10 и № 21. 

10 февраля этого года Елена Аркадьев-
на будет отмечать свой 90-й день рожде-
ния. И её коллеги-педагоги обязательно 
поздравят с юбилеем. Они всегда навеща-
ют её в праздники и памятные даты. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА АЛЕВТИНЫ КУДРИ

Юные израненные сердца
 ► Всё дальше от нас страшные годы Великой Отечественной 

войны, всё меньше свидетелей того героического и тяжкого 
времени. Ведь даже дети, пережившие бомбёжки, 
голод и разруху, уже стали седовласыми ветеранами. 
Их воспоминания о том, как наш народ выстоял в неравной 
борьбе и одержал Победу над фашистскими захватчиками, 
лягут в основу нашего нового проекта - «Война глазами детей». 

Елена Карпова с мамой.

Ветераны в гостях у Е. Карповой, 2023 г. (слева направо Е. Карпова, Е. Рубашевская, 
Л. Войханская).

Дети войны у Вечного огня.
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Наш ликбез

Первый миф о решётках развеивается, 
пока я иду по территории Белгородской 
областной клинической психоневрологиче-
ской больницы к административному зда-
нию. Железных прутьев на окнах лечебных 
корпусов нет с середины нулевых годов, 
объясняет позже главврач Ольга Нови-
кова: во-первых, требования пожарной 
безопасности не позволяют, во-вторых, 
современные препараты способны успо-
коить слишком возбуждённого пациента 
настолько качественно и быстро, что он 
точно не побежит разбивать стекло, чтобы 
выйти на улицу. В решётках нет необходи-
мости и потому, что за больными кругло-
суточно наблюдают медсёстры и санита-
ры - даже когда пациенты спят. В других 
укоренившихся в сознании большинства 
людей стереотипах разбираемся вместе с 
Ольгой Вячеславовной.

- Почему-то все думают, что психиатрия 
у нас карательная, наказательная и запре-
тительная: мол, возникает зависимость от 
таблеток, на нормальную работу после вы-
писки не устроишься, водительские права 
не получишь и так далее, - говорит глав-
врач. - На самом деле это не так. Из 100 
человек, обратившихся к врачу-психиатру 
государственного медучреждения, лишь 
30 процентов попадает под диспансерное 
наблюдение. Речь о людях, которые нуж-
даются в постоянном лечении и должны с 
определённой периодичностью посещать 
доктора, к которым может быть применена 
недобровольная госпитализация, но толь-
ко через суд. А около 70 процентов - те, кто 
обращается к нам, как в поликлинику: есть 
проблема - пришёл, подлечился и забыл 
до следующего раза. Мы же с вами болеем 
ОРЗ три-пять раз в году, так и здесь.

Ограничения по управлению личным 
транспортным средством, по словам Оль-
ги Вячеславовны, тоже не абсолютные. 
К управлению транспортом и к работе во 
вредных условиях не допускают людей, 
страдающих затяжными, хроническими, 
с частыми обострениями психическими 
расстройствами. В остальных случаях к 
вождению допускает врачебная комиссия 
в зависимости от состояния человека на 
сегодняшний момент.

Для всех принудительное лечение - это 
тоже неправда. Любая медпомощь, в том 
числе психиатрическая, оказывается ис-
ключительно с добровольного письменно-
го согласия пациента, он даже имеет право 
на любом этапе лечения отказаться от ус-
луг врачей, заверяет главный врач. При-
нудительное вмешательство имеет место 
лишь по решению суда и в случаях, если 
человек представляет непосредственную 
угрозу для себя или общества. 

Всю жизнь на таблетках? Иногда да, 
но…

- В основе некоторых психических забо-
леваний лежат биохимические нарушения 
в организме, - объясняет Ольга Вячес-
лавовна. - И медикаменты способствуют 
тому, чтобы нормализовать эти процессы 
внутри нервной клетки. По-моему, лучше 
раз в день принять таблетку и спокойно 

жить, работать, ездить в отпуск, общаться 
с друзьями, воспитывать детей и внуков, 
чем раз в полгода ложиться на полтора-
два месяца в больницу. Диабетики и ги-
пертоники тоже пожизненно принимают 
таблетки: в чём разница-то? 

И вдруг рассудок помутился
Откуда берутся психические травмы, в 

чём их природа? Ты живёшь обычной жиз-
нью, выполняешь повседневные задачи 
дома и на работе, весело проводишь вре-
мя с друзьями, катаешься на лыжах или 
играешь футбол по выходным, читаешь 
книги - и вдруг помутнение рассудка, чув-
ство страха и тревоги, навязчивые идеи. 
Мы живём сейчас в стрессогенном мире, 
где на головы людей буквально обруши-
вается интенсивная информационная 
волна, считает Ольга Новикова, и люди, 
к сожалению, не всегда адекватно вос-
принимают этот мощный поток, льющийся 
из интернета, не знают, как справляться с 
ним. В результате - стресс, нервный срыв, 
депрессия, с которой поможет разобрать-
ся только специалист - психолог, психоте-
рапевт или врач-психиатр (если ситуация 
критическая).

- Стресс, во-первых, может быть вызван 
объективными причинами - неприятностя-
ми на работе, допустим, - говорит Ольга 
Новикова. - Во-вторых, обстановка в при-
граничье. Но кто-то во время сигнала ра-
кетной опасности без паники перемещает-
ся в коридор и спокойно ждёт отбоя, затем 
возвращается на рабочее место и продол-
жает выполнять свои обязанности. А кто-то 
оценивает ту же ситуацию настолько чув-
ствительно, что не в состоянии успокоить-
ся даже после отмены сигнала опасности. 
Он не способен работать, ему кажется, что 
сейчас всё рухнет, сгорит, взорвётся. Что 
это? Начало депрессии или особенности 
личности человека? Надо разбираться, а 
не бесконтрольно глотать антидепрессан-
ты. Одному помогут дыхательные упраж-
нения или слова поддержки, другому по-
требуется консультация специалиста. 
Главное - своевременно обратиться.

Заведующая отделением первого пси-
хотического эпизода, где находятся люди 
с менее выраженными психическими 
расстройствами, Екатерина Кашибадзе 
рассказывает о пациентке, проходящей 
сейчас лечение в больнице. После масси-
рованного обстрела Белгорода 30 декабря 
2023 года психика женщины, и без того 
склонной к тревожным переживаниям, не 
выдержала стресса в ответ на событие, 
прежде не случавшееся в жизни. Её про-
фессиональная деятельность связана с 
детьми, и она бросилась спасать их, за-
крывая своим телом. Позже, в моменты об-
стрелов, реагировала на опасность слиш-
ком остро: оберегала малышей чрезмерно 
активно, в чём, по словам врача, не было 
необходимости.

- У неё запустился защитный механизм 
расстройства, она свято поверила в то, 
что выполняет спасательную миссию, - 

делится подробностями заведующая от-
делением. - Вообще после 30 декабря мы 
фиксировали подъём обращений - чаще за 
амбулаторной помощью. Поступали также 
и в стационар - в основном люди, у которых 
в результате ракетных атак погибли род-
ные или сгорели дома. У многих появились 
различные фобии, у кого-то пропал сон. И 
мы помогали им восстанавливаться. Такие 
пациенты впоследствии выписывались, 
переводились на амбулаторное наблюде-
ние. И та женщина тоже идёт на поправку, 
скоро выпишем.

Особенные люди
В областной психоневрологической 

больнице лечатся, казалось бы, обычные 
люди с давно известными миру заболе-
ваниями - шизофренией, аффективными 
расстройствами (маниакальный депрес-
сивный психоз), с последствиями травм, 
любых интоксикаций, органического пора-
жениями центральной нервной системы... 
Но всё-таки они особенные пациенты, и 
подход к ним нужен особенный, поэтому 
работа сотрудников учреждения, включая 
врачей, медсестёр и санитаров, требует 
не только профессиональных навыков, но 
и элементарных человеческих качеств. 
Относиться к ним с эмпатией и быть мак-
симально терпеливым - обязательные 
условия, иначе новичок не продержится в 
должности и трёх месяцев. Из больницы 
увольняются те, кто воспринимает пациен-
тов как второсортных, констатирует глав-
ный врач, и остаются те, кто считает, что 
имеют дело с несчастными людьми, кото-
рых жалеют так же, как мы жалеем, напри-
мер, онкологических больных.

- Психическое расстройство - это тоже 
болезнь, человек не виноват в том, что 
он такой, однако общество почему-то пы-
тается задвинуть его куда-нибудь в сто-
ронку, на задворки, чтобы не видеть, не 
слышать, - разводит руками Ольга Нови-
кова. - А наши медсёстры, санитарки жа-
леют их. Возможно, бывает страшновато, 
когда у пациента случается обострение, но 
в большинстве случаев достаточно просто 
поговорить - и больные успокоятся, согла-
сятся выпить таблетку или сделать укол. 

Игра в магазин
Дни в психиатрической больнице про-

ходят по режиму: утренние гигиениче-
ские процедуры, завтрак, приём меди-
каментов, обход, групповые занятия с 
психологом или психотерапевтом, музыко- 
и арт-терапия, прогулки… С удивлением 
слушаю рассказ главного врача о занятиях 
по психосоциальной реабилитации. Дело 
в том, что пролежав в больнице несколько 
месяцев, пациенты могут забыть, как вы-
полнять простейшие бытовые задачи - на-
пример, сходить в магазин. И специалисты 
по социальной работе «играют» с ними: 
приносят из дома какие-нибудь предметы, 
расставляют на «полках» и объясняют, как 
выбрать «товар», где и как его оплатить. 
На «кассе» сидит медсестра и принимает 
от «покупателей» деньги - ненастоящие, 
конечно, а распечатанные на цветном 
принтере.

- В силу заболеваний навык совершать 
покупки теряется, и мы рассказываем и 
показываем, как это нужно делать. Им же 

домой ещё возвращаться! - говорит Ольга 
Новикова. - Или объясняем, как устроиться 
на новую работу, подсказываем, что нужно 
сказать работодателю, как себя вести…

- Люди каких профессий наиболее под-
вержены психическим расстройствам? - 
спрашиваю у главврача. - И кто чаще стра-
дает - мужчины или женщины?

- Есть заболевания, возникающие из-за 
генетической предрасположенности, - ши-
зофрения, например. Профессия в данном 
случае не имеет значения. У каждого из 
нас разный тип нервной системы: кто-то 
более эмоционален, а значит, более под-
вержен стрессу, кто-то сдержан и пережи-
вает тревогу в себе, то есть определённые 
психические заболевания проявляются у 
определённого типа личности. Что касает-
ся разделения по гендерному признаку, то 
число пациентов примерно одинаково: чем 
моложе, тем больше женщин, в старшем 
возрасте, наоборот, больше мужчин.

Смирительные рубашки - 
тоже миф

Развеиваем с Ольгой Вячеславовной 
ещё один миф: смирительных рубашек 
в Белгородской психоневрологической 
больнице нет. Чрезмерно возбуждённых 
пациентов иногда, по назначению врача, 
приходится на короткое время фиксиро-
вать к кровати мягкими фиксаторами - пока 
лекарство не подействует. Юлии Виннико-
вой, заведующей женским общепсихиатри-
ческим отделением № 6, в котором как раз 
и лечатся люди с ярко выраженными пси-
хическими расстройствами, за 17 лет ра-
боты не раз приходилось прибегать к этой 
мере, чтобы уколоть нужный препарат.

- В первое время удивлялась тому, как 
человек, поступивший к нам в состоянии 
острого психоза, после купирования ста-
новился совершенно другим и не понимал, 
как он мог вести себя так агрессивно. Люди 
порой вспоминали свои поступки и слова 
с ужасом, извинялись за них и благодари-
ли, - делится опытом Юлия Винникова. - 
Это и подкупает меня в моей работе: разо-
браться с причинами кризиса и добиться 
положительного результата.

Прийти в себя
Ежегодно из Белгородской област-

ной психоневрологической клинической 
больницы выписывается около двух с 
половиной тысяч человек, которым наши 
врачи-психиатры помогают вновь об-
рести смысл жизни, поверить в то, что 
обращение в подобное учреждение - не 
клеймо, а необходимость. Пациенты, бы-
вает, поступают в больницу не единож-
ды, и каждую повторную госпитализацию 
воспринимают как единственный способ 
справиться с недугом и научиться его кон-
тролировать. «Да, я согласен… Я готов… 
Помогите прийти в себя… Спасибо…» 

Вчера кто-то из них хотел свести счё-
ты с жизнью, а спустя неделю уже с ап-
петитом ест, сажает цветы на больнич-
ной клумбе, заводит новые знакомства и 
строит планы на будущее. И душа стано-
вится на место. Это дорогого стоит.

Владимир ПИСАХОВ
ФОТО АВТОРА

Когда болит душа
 ► Стать пациентом психоневрологической больницы? 

«Боже упаси», - скажет каждый, представив себя в палате 
с решётками на окнах, в окружении привязанных 
к кровати душевнобольных людей и строгих санитаров. 
А ещё мы уверены: если однажды попал в «психушку», 
то это крест на всю жизнь…
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Материалы полосы подготовил Юрий АНДРЕЕВ

Россиянин выиграл на турнире PFL 
Road To Dubai: Champions Series в пер-
вом раунде.

С первых секунд Вадим Немков пол-
ностью контролировал ход поединка. 
Он несколько раз мощно попал в голову 
Джонсона, а после одного из хай-киков у 
соперника открылось сильное рассечение 
на лбу. Меньше чем за две минуты до кон-
ца раунда Вадим успешно провёл удушаю-
щий приём, вынудив американца сдаться.

32-летний Немков продолжил свою 
победную серию. Он не знает поражений 
с апреля 2016 года. Всего на его счету 
19 побед и 2 поражения. Этот бой стал 
заключительным для Вадима в рамках 
контракта с лигой PFL. Где он продол-
жит карьеру, пока неизвестно.

ФОТО MMAJUNKIE.USATODAY.COM

Матч в Туле завершился победой 
белгородской команды со счётом 3:0. 
Хозяева площадки уверенно провели 
поединок и не оставили соперникам ни 
одного шанса. Им не помешало даже от-
сутствие капитана команды Павла Тетю-
хина.

Во всех партиях «Белогорье» было 
сильнее - 25:20; 25:21 и 25:19.

- Сегодня высокий уровень передачи 
показал Рома Порошин. Хороший съём - 
там запредельные были цифры у нас. 
Великолепная игра связующего, распре-

деление по зонам - я бы хотел отметить 
нашего новоиспечённого капитана. Он 
заменял Павла Тетюхина, которому же-
лаю скорейшего выздоровления. У него 
лёгкое недомогание, решили поберечь 
его. И Рома хорошо справился с функ-
циями как капитана, так и пасующего, - 
сказал после игры старший тренер «Бе-
логорья» Леонид Кузнецов. 

Следующий матч белгородцы прове-
дут в Новом Уренгое 2 февраля против 
местного «Факела-Ямал».

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

В первом поединке белгородцы не 
смогли оказать хозяевам площадки до-
стойного сопротивления. Итог встречи - 
8:3 в пользу «Протона». У МХК «Белго-
род» заброшенные шайбы на счету Глеба 
Раткина, Никиты Эленпорта и Эдуарда 
Абрамова. 

Во втором матче игра была более 
упорной. Однако победителями снова 
стали нововоронежцы. Результат мат-

ча - 4:2 в их пользу. У белгородцев от-
личились Николай Булкин и Максим Ша-
равин. 

После этих неудачных поединков МХК 
«Белгород» продолжает находиться на 
одиннадцатом, предпоследнем месте в 
турнирной таблице. Следующие встречи 
наши хоккеисты проведут в Боброве про-
тив «ЭкоНивы». 

ФОТО МХК «ПРОТОН»

Лично-командное первенство России 
по пулевой стрельбе среди юниоров и 
юниорок до 22 лет завершилось в Ижев-
ске. В нём участвовали 537 спортсменов 
из 41 региона страны.

По итогам командных соревнований 
в стрельбе из пневматической винтовки 
в упражнении ВП-90 команда Белгород-
ской области поднялась на верхнюю сту-
пень пьедестала почёта. В составе нашей 
команды выступали Сергей Новосёлов, 
Александр Туренко и Денис Николаенко.

В квалификации белгородцы заняли 
лишь четвёртое место. На втором этапе 
наши спортсмены показали уже второй 
результат, уступив всего 0,1 балла коман-
де Санкт-Петербурга. А в перестрелке за 
первое место наша команда уверенно по-
бедила со счётом 16:6.

Серебряными призёрами в упражне-
нии ПП-ПС (стрельба из пневматического 

пистолета, смешанные пары) стали также 
белгородцы Эвелина Шеина и Михаил 
Буняев.

Тренируют стрелков Сергей и Ирина 
Головковы, Сергей Князев и Сергей Бур-
лаков.

В конце января наши спортсмены при-
мут участие в чемпионате России в Ижев-
ске.

ФОТО СТРЕЛКОВОГО СОЮЗА РОССИИ

Победная  
серия

 ■ Смешанные единоборства

 ► Белгородский боец ММА 
Вадим Немков досрочно 
победил американца Тима 
Джонсона.

Череда неудач  ■ Хоккей

 ► Очередные матчи НМХЛ белгородские хоккеисты 
проводили в Нововоронеже с местным «Протоном».

Не оставили шансов  ■ Волейбол

 ► «Белогорье» уверенно обыграло «Оренбуржье».

Меткие выстрелы  ■ Пулевая стрельба

 ► Белгородские стрелки выиграли первенство России.

Соревнования в дисциплинах «фулл-
контакт», К-1 и «лоу-кик» прошли в Центре 
кикбоксинга. В них приняли участие 153 
спортсмена из спортивных школ и клубов 
Белгородской области и Воронежа.

В дисциплине «фулл-контакт» среди 
взрослых победили белгородцы Кирилл 
Шевырёв (до 60 кг), Илья Атанов (до 81 
кг), Леон Капустин (до 91 кг), Андраник 
Аветисян (свыше 91 кг), Анастасия Боро-
дина (до 48 кг), Марина Бахтигареева (до 
65 кг), староосколец Денис Каменев (до 
67 кг) и Мария Емельянова (до 56 кг) из 
Воронежа. В командном зачёте первой 
стала команда СШОР «Молодость» из 
Старого Оскола.

Победители соревнований войдут в 
сборную Белгородской области для уча-
стия в чемпионатах и первенствах ЦФО.

 ФОТО ФЕДЕРАЦИИ КИКБОКСИНГА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Путёвка в ЦФО  ■ Кикбоксинг

 ► В Белгороде завершились чемпионат и первенство области 
по кикбоксингу.

 ► Алексей Швед подписал 
контракт с питерским 
«Зенитом».

Воспитанник белгородского баскет-
бола пополнил состав «сине-бело-голу-
бых» и подписал контракт до конца этого 
сезона.

За всё время выступления в Единой 
лиге ВТБ Алексей Швед четырежды уча-
ствовал в Матчах звёзд, в 2020 году его 
признавали самым ценным игроком. Так-
же белгородца семь  раз отмечали на-
градой самого ценного игрока месяца в 
регулярном чемпионате. 

Швед является рекордсменом лиги - 
на его счету 4 313 очков и 1 311 ре-
зультативных передач. Напомним, что  
предыдущим клубом спортсмена был ки-
тайский «Шаньси Лунгс», расположение 
которого россиянин покинул в декабре 
2024 года.

А известный баскетбольный коммен-
татор и эксперт Владимир Гомельский 

на своём официальном сайте отметил, 
что после травмы Ксавьера Муна, ко-
торая вывела игрока из строя до конца 
сезона, у «Зенита» появилась необхо-
димость в универсальном игроке задней 
линии, коим и является Швед.

ФОТО BC-ZENIT.COM

Возвращение  
в Россию

 ■ Баскетбол
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Наш досуг

По горизонтали: Тойота. Округ. Наум. Лампас. 
Баян. Изба. Хаки. Туш. Риал. Руно. Рига. 
Осот. Кров. Тромбон. Йота. Лем. Рема. Пиано. 
Имидж. Автол. Чудак. Сметана. Минто. Софа. 
Рычаг. Лесоруб. Аваги. Несси. Улисс. Часы. 
Анка. Нал. Нона. Плен. Лори. Сено. 

По вертикали: Айкидо. Анахорет. Глинтвейн. 
Чп. Комбикорм. Тис. Маршрут. Солдат. Туша. 
Саше. Алфавит. Наждак. Мощи. Паша. Обол. 
Мемуары. Омут. Аура. Веки. Овсиенко. 
Ракушка. Чили. Марсианин. Алсу. Обочина. 
Манас. Нела. Глас. Рунс. Выпас. Сила. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 2
от 24.1.2025 г.

ГОРОСКОП

Источник: gadalkindom.ru

С 3 ПО 9 ФЕВРАЛЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Этот период запомнится положительным и приятным 
событием. Нужно только определить свою цель на 
ближайшее время и довериться интуиции. Но не пере-
усердствуйте в доминировании над близкими вам людь-
ми, проявите больше заботы и внимания. Это убережёт 
вас от возможных ссор.
ТЕЛЕЦ 
Неделя подходит для открытия новых дел. Общение с 
друзьями и семьёй принесут положительные эмоции. 
Женщин ожидает приятное неожиданное знакомство, 
сюрприз или романтическое свидание. У мужчин воз-
можны изменения в личной жизни, которые им могут по-
казаться странными.
БЛИЗНЕЦЫ 
Период даёт возможности для получения финансовых 
выгод. Различные капиталовложения станут достаточ-
но прибыльными. Инвестируйте в недвижимость или ав-
томобильную отрасль. Не отказывайте в помощи близ-
ким людям, это поможет наладить отношения.
РАК 
В первой половине недели важно проявлять хорошие 
манеры и контролировать эмоции, иначе рискуете на-
жить врага, который помешает воплощению планов. 
Старайтесь правильно питаться, чтобы не навредить 
пищеварительной системе. Вторая половина недели 
порадует встречей с друзьями.
ЛЕВ 
Период принесёт новое окружение и знакомых, возмож-
ность неожиданных путешествий и деловых предложе-
ний. Соглашайтесь на всё, вы от этого только выиграе-
те. Благодаря вашим талантам вы легко достигнете 
больших высот. Ожидается стремительное развитие 
карьеры.
ДЕВА 
Благоприятный период для новых открытий, капитало-
вложений и физической активности. Можно смело тра-
тить деньги, это не ослабит финансового положения. 
Вторую половину недели проведите с пользой для здо-
ровья. Уделите время семейному отдыху и общению с 
родными.
ВЕСЫ 
Очень благоприятный период для проявления внима-
ния и заботы в семейных отношениях. Бытовые пробле-
мы легли тяжёлым грузом на плечи вашей половинки, 
надо помочь с их решением, иначе возможны серьёз-
ные разногласия. Не пускайте всё на самотёк -  и гармо-
ния вернётся в семью.
СКОРПИОН 
На этой неделе вы сможете легко найти выход из слож-
ных ситуаций и восстановить взаимопонимание с люби-
мым человеком.  Постарайтесь проявлять больше фан-
тазии для взаимного времяпрепровождения. Во второй 
половине недели рабочие поездки принесут хорошие 
плоды.
СТРЕЛЕЦ 
Внезапно выяснится, что ваши с близкими взгляды на 
отдых сильно отличаются. Вас ожидают незапланиро-
ванные расходы, которые получат негативные откли-
ки от родственников. Однако вы не должны поступать 
только так, как вам говорят. Проявляйте решительность.
КОЗЕРОГ 
Проявляйте осмотрительность и сдержанность в роман-
тических отношениях. Если со своим партнёром вы от-
носительно недавно, не спешите всецело ему доверять. 
Отношения могут принести огорчения. Не исключены 
проделки недоброжелателей, будьте внимательны.
ВОДОЛЕЙ 
Первая половина недели будет наполнена различными 
событиями и небольшими недоразумениями. Чтобы из-
бежать проблем, следите за своими высказываниями 
и обещаниями, контролируйте эмоции. Благоприятны 
контакты с чиновниками и обращения в государствен-
ные организации.
РЫБЫ 
На этой неделе возможен конфликт с окружающими, 
особенно у тех, кто предпочитает виртуальный мир 
реальному. Не забывайте учитывать пожелания и чув-
ства близких. Хорошую прибыль принесут совместные 
операции с партнёрами или коллегами. Рекомендуется 
благотворительность.

Календарь погоды на неделю с 31 января по 6 февраля
31.1
ПТ

1.2
СБ

2.2
ВС

3.2
ПН

4.2
ВТ

5.2
СР

6.2
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 749
днём 750

ночью 748
днём 747

ночью 747
днём 746

ночью 745
днём 744

ночью 747
днём 748

ночью 748
днём 753

ночью 755
днём 755

Температура 
воздуха, °C

ночью 2
днём 5

ночью 3
днём 5

ночью -1
днём 2

ночью -2
днём 0

ночью -4
днём -1

ночью -5
днём -2

ночью -4
днём -4

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. осадки

Облачно, 
небольшой 

снег

Облачно, 
небольшой 

снег

Переменная 
облачность, 

неб. снег
Направление 
ветра Ю-В З З С-З С-З С-В С

Скорость
ветра, м/с 2 3 3 2 4 2 1

cgms.ru

Начальник звонит своему опаздывающему со-
труднику:
- Кирилл, ну когда ж ты на работе появишь-
ся?!
- Александр Иванович, я уже с минуты на ми-
нуту должен подъехать к офису, в пробке 
стою. 
- Проснись, Кирилл! Я тебе на домашний те-
лефон звоню!

***
- Я эксперт по идентификации птиц.

- Да ладно! Как насчёт тех двух на дереве?
- Да, это птицы.

***
Каменный век. Два человека сидят в пещере и 
жарят мамонта.
Один другому говорит:
- Что-то не так: воздух и всё остальное 
кругом экологически чистые, а всё, что мы 
едим, - натуральное, органическое, но почему-
то никто не живёт дольше тридцати.

***

Бабушка решила составить завещание. По-
звала адвоката и говорит:
- Всё своё состояние я оставляю внукам.
Адвокат спрашивает:
- А сколько у вас внуков?
- Да пока ни одного, но надо же детей как-то 
стимулировать!

***
Чем дольше тянется зима, тем чаще вижу на 
улицах одинокие брошенные перчатки. Ох, уж 
эти несносные дуэлянты!

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Жизнь похожа на езду на велосипеде. Чтобы 
сохранить равновесие, ты должен продол-
жать двигаться. 

Альберт Эйнштейн
Ты живёшь в своих поступках, а не в теле. 
Ты - это твои действия, и нет другого тебя. 

Антуан де Сент-Экзюпери
Кто хочет приносить пользу, тот даже со 
связанными руками может сделать много 
 добра.

 Фёдор Достоевский

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком», МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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Тёплые Окна

Алюминиевые системы  
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
АЛЮТЕХ и ТАТПРОФ

Окна только с виду выглядят одинаково
Ремонт пластиковых окон

Приглашаем к сотрудничеству дилеров

ПВХ профиль класса А
СЕКЦИОННЫЕ ВОРОТА

ул. Белгородского полка, 51, www.teplue-okna.ru500•216, 500•724 Ре
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ам
а

РАБОТА В «БЕЛГОРОД-МЕДИА»
ГОРОДСКОЙ МЕДИАХОЛДИНГ  

ИЩЕТ СПЕЦИАЛИСТОВ, ГОТОВЫХ  
РАЗВИВАТЬСЯ В СВОИХ НАПРАВЛЕНИЯХ.

В НАСТОЯЩИЙ МОМЕНТ У НАС ОТКРЫТЫ ВАКАНСИИ:
- звукорежиссёр;
- архивариус;
- ответственный выпускающий эфира.

ЧТО МЫ ГОТОВЫ ПРЕДЛОЖИТЬ:
- стабильная зарплата;
- премии и доплата к отпуску;
- гарантированный своевременный официальный доход, выплата 2 раза в месяц;
- интересная творческая работа в крупном городском медиахолдинге;
- график работы: пн. - пт. с 9.00 до 18.00.

ПРИСЛАТЬ РЕЗЮМЕ МОЖНО  
НА ПОЧТУ MAIL@BELNOVOSTI.RU. 

ПОДРОБНОСТИ - ПО ТЕЛЕФОНУ: 23-14-40  
ИЛИ НА САЙТЕ BELNOVOSTI.RU  

В РАЗДЕЛЕ «ВАКАНСИИ»Н
а 
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Реклама

Ярослав большую часть своей во-
енной службы был санинструктором, 
спасал людей на поле боя, помогал до-
ставлять раненых в госпиталь. Но разо-
рвавшаяся рядом мина оборвала его 
бое вой путь. 

- Я её увидел, начал поворачиваться, 
крикнул: «Здесь мина», и именно во вре-
мя разворота она взорвалась. Не знаю, 
задел ли я её или какая-то ветка упала, 
животное пробежало, - рассказывает он. 

Сейчас он снова в Белгороде. Позади 
ампутация нижних конечностей и долгий 
путь реабилитации. При поддержке фон-
да «Защитники Отечества» в  ДОСААФ 
парня переобучили на вождение авто-
мобиля с полностью ручным управле-
нием, и у него появилась мечта о таком. 
Когда Ярослав рассказывал нам свою 
историю, то ещё не знал, что около 
подъезда его ждёт сюрприз - долгождан-
ная встреча с новенькой, его собствен-
ной машиной. 

И вот небольшой инструктаж. Ярос-
лав аккуратно подстраивает под себя 
кресло, регулирует зеркало заднего 
вида. И с немного дрожащими от волне-
ния руками заводит автомобиль. Плавно 
тронувшись с места, парень делает не-
сколько кругов по двору, чтобы лучше 
почувствовать транспортное средство.

- Непривычно. Все-таки разные систе-
мы, приходится привыкать, а так вполне 
мягкое управление. Ручка спокойно слу-
шается. Море ощущений, - делится он 
впечатлениями. 

- Ярослав Вадимович - молодец. У 
него водительские права были, поэтому 
ему это далось в принципе очень просто. 
Хотя любую новую технику нужно немно-
го освоить. В управлении достаточно лег-
ко, удобно. Машина имеет автоматиче-
скую коробку передач. Поэтому, я думаю, 
будет у него безаварийная езда, - говорит 
председатель регионального отделения 
ДОСААФ России по Белгородской обла-
сти Александр Ахтырский.

Цель «вкатиться» в мирную жизнь 
есть, значит, впереди - новые рубежи.

 - Сейчас мы с ним работаем над тем, 
чтобы трудоустроиться, найти хорошую 
работу. Он по образованию медик и очень 
хороший медик, - говорит руководитель 
филиала фонда «Защитники Отечества» 
по Белгородской области Анна Кочерова. 

Вручение автомобиля - событие не 
только для Ярослава, но и для всей Бел-
городской области. В регионе это первый 
случай, когда ветерану СВО делают та-
кой подарок.

Алина КОРЧАГИНА
ФОТО АНТОНА ГРЕБЕННИКОВА

Дорога в новую жизнь 
 ► Ветеран СВО Ярослав Пикуль стал обладателем автомобиля 

«Лада-Гранта» с автоматической коробкой передач и ручным 
управлением. Такой подарок герою сделал фонд «Защитники 
Отечества». 


